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Inaugurado 51º laboratório de robótica no Estado 
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COPA DO BRASIL

Flamengo e São Paulo decidem semifinais em casa 

O Amazonas pode 
ganhar mais duas 
cadeiras na câma-
ra de deputados 
nas eleições de 
2026. A mudança 
ganha chances de 
acontecer devido 
ao expressivo au-
mento populacio-
nal, revelado pelo 
Censo 2022 do 
Instituto Brasilei-
ro de Geografia e 
Estatística (IBGE) 
sobre a estima-
tiva populacional 
dos Estados bra-
sileiros.
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O governador do Ama-
zonas em exercício, 
Tadeu de Souza, 
inaugurou, nesta se-

gunda-feira (17), o 51º labo-
ratório de robótica - Espaço 
Maker - do projeto Fazer para 
Aprender, coordenado pela 
Secretaria de Estado da Edu-
cação e Desporto Escolar (Se-
duc). O novo espaço foi ins-
talado no Centro Educacional 
de Tempo Integral (Ceti) Gil-
berto Mestrinho, localizado 
no bairro Educandos, zona 
sul de Manaus.

Com a meta de implantar 
100 laboratórios de robótica 
em todo o estado, o Fazer 
para Aprender faz parte do 
programa Educa+ Amazonas, 
lançado pelo governador Wil-
son Lima em 2021. Durante a 
inauguração, Tadeu de Souza 
também fez um balanço po-
sitivo do início do calendário 
especial de reposição das 
aulas perdidas, na capital e 
interior, durante o período de 
paralisação dos professores 
da rede estadual de ensino.

Durante a inauguração, o 
governador em exercício sa-
lientou que o novo espaço, 
que alia tecnologia de ponta 
ao estímulo à criatividade, 
tem o objetivo de desenvol-
ver metodologias ativas de 
aprendizagem nas escolas da 
rede estadual. Com a “mão na 
massa”, os estudantes têm 
acesso a um ambiente que 

usa a problematização como 
instrumento de incentivo à 
pesquisa e ao protagonismo.

“Para mim, é um privilégio 
estar nesta primeira oportu-
nidade como governador em 
exercício fazendo a inaugura-
ção de um laboratório Espaço 
Maker. É um projeto inicia-
do em 2021 pelo governador 

Wilson Lima e, hoje, a gente 
entrega o laboratório de nú-
mero 51. Já foram entregues 
24 no interior e 27 na capital 
e estamos trabalhando para 
chegar à meta de entregar 
100 laboratórios”, frisou Ta-
deu de Souza.

O governador em exercí-
cio chegou ao evento acom-

panhado de Luan Gama, 10 
anos, que está represen-
tando o Amazonas na com-
petição nacional do quadro 
“Pequenos Gênios”, do pro-
grama do apresentador Lu-
ciano Huck, da TV Globo. O 
amazonense estuda na Es-
cola Estadual (EE) Liberta-
dor Simon Bolívar, no bairro 

Adrianópolis, zona centro-
-sul da capital.

Também estiveram pre-
sentes à inauguração os ve-
readores de Manaus, Allan 
Campelo e Alonso Oliveira, 
além de membros da Se-
duc, liderados pela secretá-
ria executiva pedagógica da 
pasta, Arlete Mendonça.

Governador em exercício ressaltou novo espaço, que alia tecnologia de ponta ao estímulo à criatividade

Tadeu de Souza entrega 
51º laboratório de robótica 

Reposição de aulas
O Ceti Gilberto Mestrinho 

foi uma das mais de 470 es-
colas a cumprir o primeiro dia 
do cronograma de reposição 
de aulas, iniciado no sábado 
(15). Unidades de ensino da 
capital e do interior estão 
executando o planejamen-
to montado pela Seduc, que 
inclui 11 sábados para o En-
sino Regular, até o mês de 
outubro. Para os alunos da 
Educação de Jovens e Adul-
tos (EJA), a reposição será até 
o dia 28 de julho.

Em entrevista coletiva aos 
veículos de imprensa presen-
tes ao evento, o governador 
em exercício destacou que a 
medida teve grande adesão 
da comunidade escolar no 
primeiro fim de semana. “É 
bom a gente dar essa infor-
mação para a comunidade. 
Tivemos uma adesão grande 
dos estudantes e professo-
res, e a meta de 11 sábados 
de reposição será alcançada”, 
assegurou Tadeu de Souza. 
De acordo com a Seduc, as 
datas escolhidas se referem 
aos dias de paralisação dos 
profissionais da educação, 
que ocorreram entre maio e 
junho deste ano. Para o En-
sino Regular, serão utilizados 
os dias 15 e 22 de julho; 05, 12, 
19 e 26 de agosto; 02, 16 e 23 
de setembro; 07 e 21 de ou-
tubro. Para o EJA, serão dias 
corridos de 14 a 28 de julho. 
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Definidos os mandos de campos 

Definidos os mandos de campos 
•	 Flamengo	x	Grêmio,	

no	Maracanã
Qual é a premiação para 

os classificados na Copa 
do Brasil?Por	 terem	 garantido	 va-
gas	nas	semifinais,	Flamen-
go,	 Grêmio,	 Corinthians	 e	
São	 Paulo	 recebem	 R$	 9	
milhões.	 O	 campeão	 será	
premiado	 com	 R$	 70	 mi-
lhões	(mais	a	vaga	na	Liber-
tadores),	e	o	vice	ganha	R$	
30	milhões.
Timão O	 Corinthians	 decidirá	 a	

semifinal	da	Copa	do	Brasil	
de	2023	contra	o	São	Paulo	
fora	de	casa,	no	Morumbi.	É	
a	primeira	vez	que	o	Timão	
fará	o	segundo	jogo	como	
visitante	em	uma	elimi-
natória	contra	o	rival,	em	
sistema	 de	 ida	 e	 volta,	
desde	2009.Na	 ocasião,	as	 equipes	se	 enfren-taram	 pela	semifinal	 do	Campeona to	Paulista.	 O	 Co-rinthians	 venceu	 a	ida	no	Pacaembu	por	

Astro de basquete acerta tacada impressionante no golfe  

AMERICANO

Da	redação

Existe	alguma	coisa	que	Ste-
ph	 Curry	 não	 pode	 fazer?	 Já	
nos	acostumamos	com	ele	nos	
impressionando	 nas	 quadras	
de	basquete	da	NBA,	mas,	no	
último	sábado,	o	astro	mostrou	
que	também	é	extraordinário	
com	uma	bola	de	golfe.Curry	acertou	um	fantásti-
co	hole-in-one	numa	tacada	
de	152	jardas	(cerca	de	138m)	
de	 distância	 no	 Edgewood	
Tahoe	 Golf	 Course,	 no	 se-
gundo	dia	do	torneio	de	ce-
lebridades	American	Century	
Championship,	em	Stateline,	
Nevada.
Na	tacada	de	longa	distância,	

o	 armador	 do	 Golden	 State	
Warriors	fez	a	bola	cair	a	pou-
cos	metros	do	buraco,	quican-
do	uma	vez	antes	de	cair.
Isso	 gerou	 cenas	 fervoro-

sas	 de	 comemoração,	 prin-
cipalmente	do	próprio	Curry,	
que	correu	até	o	buraco	com	
os	braços	erguidos	antes	de	
dar	uma	volta	no	green,	en-
quanto	pedia	os	aplausos	da	
multidão.“Isso	 foi	 selvagem”,	 disse	
Curry	 depois,	 para	 a	 ESPN.	
“Foi	um	bom	contato,	direto	
no	 bastão,	mas	 você	 nunca	
espera	que	ela	entre”.
Curry venceu o torneioO	 hole-in-one	 ajudou	

Curry	a	subir	na	classifica-
ção	 do	 evento,	 que	 usa	 o	
formato	“Modified	Stable-
ford”,	no	qual	os	pontos	são	
concedidos	por	pontuação	
por	buraco.Competitivo	 até	 nas	 fé-
rias,	o	astro	da	NBA	acabou	
vencendo	o	torneio	Ameri-
can	Century	Championship	
no	domingo.	Além	do	troféu,	
ele	levou	para	casa	o	prêmio	
de	US$	125	mil	(cerca	de	R$	
600	mil).O	 campeonato	 contou	
com	 mais	 de	 90	 celebri-
dades,	entre	atores,	come-
diantes	e	astros	de	outros	
esportes,	 como	 o	 futebol	
americano.

Steph	Curry	é	astro	do	basquete	NBA	e,	agora,	do	golfe	

São Paulo e Flamengo 
decidem as semifinais da Copa 

do Brasil como mandantes, na 

competição nacional 

PARA  SEMIFINAL 

A	Confederação	Brasi-leira	de	Futebol	(CBF)	definiu	na	tarde	des-ta	segunda-feira	(17),	
em	sorteio	realizado	na	sede	
da	 entidade,	 no	 Rio	 de	 Ja-
neiro,	 a	 ordem	dos	mandos	
de	campo	das	semifinais	da	
Copa	do	Brasil.São	 Paulo	 e	 Corinthians	
farão	um	clássico	em	busca	
de	 uma	 das	 vagas	 na	 deci-
são,	 com	 o	 jogo	 de	 ida	 na	
Neo	Química	Arena	e	a	volta,	
no	Morumbi.	Na	outra	semi,	
Grêmio	 e	 Flamengo	 se	 en-
frentam	por	um	lugar	na	final,	
com	o	primeiro	confronto	na	
casa	 gremista	 e	 o	 segundo,	
no	Maracanã.
A CBF informou como da-

tas-base para a realização 
dos jogos os dias 26 de julho 
(ida) e 16 de agosto (volta).Jogos de ida•	 Corinthians	 x	 São	

Paulo,	na	Neo	Química	Arena
•	 Grêmio	 x	 Flamengo,	

na	Arena	do	GrêmioJogos	de	volta•	 São	 Paulo	 x	 Corin-
thians,	no	Morumbi

2	a	 1	e	 triunfou	no	Morumbi	
por	2	a	0,	com	grande	atua-
ção	de	Ronaldo	Fenômeno	e	
companhia.Depois,	as	únicas	vezes	que	
Corinthians	 decidiu	 sua	 vida	contra	 o	 São	 Paulo	no	 estádio	 Cíce-ro	 Pompeu	 de	Toledo	 foram	em	sistema	de	jogo	único,	na	semifinal	 do	Paulistão	 de	2013	e	de	2022.	Na	 primeira	

ocasião,	o	Timão	avançou	para	
a	 final	 via	 penalidades	máxi-
mas	após	empatar	no	 tempo	
regulamentar	 e,	 na	 segunda,	
perdeu	 por	 2	 a	 1,	 ficando	 no	
meio	do	caminho.O	 jogo	 de	

ida	 do	 confronto	 entre	
Corinthians	e	São	Paulo	
será	no	dia	26	de	ju-
nho,	na	Neo	Química	
Arena.	 A	 volta	 está	programada	 para	o	 dia	 16	 de	 agos-to,	 no	 Morumbi.	O	 Timão	 passou	pelo	 América--MG	 nas	 quar-tas	 da	 Copa	 do	Brasil,	enquanto	o	 Tricolor	 Pau-lista	 eliminou	 o	 Palmeiras.

DA COPA DO BRASIL

Manaus, terça-feira 18 de julho de 2023

Jonathan Ferreira

13

plateia@emtempo.com.br |Show de Edu Ribeiro e 
Carlinhos Nação em Manaus 

Show acontece no dia 29 de julho, no Ao Mirante 

O Amazon World Music Festival - AWMF pro-move mais uma noite com o melhor do Re-
ggae amazonense e nacional. 
Trata-se da Virada Reggae 
AWMF com Edu Ribeiro, Car-
linhos Nação, Cileno, Johnny 
Jack Mesclado, DJ Zulu. O 
evento acontece no próximo 
dia 29 de julho, a partir das 
17h, no Ao Mirante.A partir das 17h, o DJ Zulu 

responde pela trilha sonora do 
pôr-do-sol mais lindo de Ma-
naus. Às 20h, convidados es-
peciais relembram sucessos 
do rock pop e reggae nacional 
e internacional. Já às 22h sobe 
ao palco Johnny Jack Mescla-
do, uma das maiores bandas 
de reggae do Amazonas que 
promete fazer o público delirar 
com seus grandes sucessos.

No palco, a JJ Mesclado tam-
bém recebe Cileno, e a atração 
nacional Carlinhos Nação. Em 
seguida, Edu Ribeiro sobe ao 

Em Tempo

Cinco atrações locais são 
confirmadas no Festival 
A Prefeitura de Manaus, por 

meio da Fundação Municipal 
de Cultura, Turismo e Eventos 
(Manauscult), anunciou os pri-
meiros cinco nomes que irão 
compor o line-up das atrações 
locais para o “#SouManaus 
Passo a Paço 2023”, entre 5 e 
7 de setembro, no centro his-
tórico da cidade.Rebecca Grana, Johnny Jack 

Mesclado, James Rios, Célio 
Costa e Jô Souza são os nomes 
confirmados, que estão entre 
os mais de 600 artistas locais 
do maior Festival de Artes In-
tegradas do Norte e o segundo 
maior festival do Brasil.

O diretor-presidente da Ma-
nauscult, Osvaldo Cardoso, fa-
lou sobre dar oportunidades 
aos artistas locais, valorizando 
os talentos da terra.

“Nosso objetivo é incentivar 
e valorizar cada vez os artistas 
daqui, colocando em um grande 
evento como o #SouManaus, 
que é o segundo maior festival 
do Brasil e o maior do Norte, é 
garantir visibilidade e até des-
taque nacional aos nossos ar-
tistas da terra, ou seja, estamos 
dando oportunidade para que 
possam se destacar e quem 
sabe, alavancar suas carreiras 
a nível nacional”, pontuou.

Até agosto, todos os artistas 
selecionados serão anunciados, 
por meio das redes sociais ofi-
ciais da Prefeitura de Manaus e 
Manauscult. Vale ressaltar que 
a curadoria da Manauscult vai 
priorizar aqueles artistas que 
ainda não tiveram oportunida-
de de participar de nenhuma 
edição do #SouManaus.

#SOUMANAUS PASSO A PAÇO 2023

Evento acontece entre 5 e 7 de setembro 

A escola pública de artes abrirá vagas nos formatos presencial e digital

Liceu de Artes e Ofício Claudio Santoro abre 

matrículas para o 2º semestre de 2023
O Liceu de Artes e Ofícios Cláudio 

Santoro abre, a partir desta terça-

-feira (18),  o período de matrículas 

para o segundo semestre letivo de 

2023. As vagas gratuitas, para os 

diversos cursos da área artística, 

estão distribuídas de forma pre-

sencial nas cidades de Manaus 

e Parintins, e por meio do Liceu 

Digital a outros 28 municípios do 

interior do Amazonas.Entre os cursos abertos para 

matrícula estão as modalidades 

de dança, canto, teatro, além de 

instrumentos musicais como vio-

lão, piano e flauta doce. Cada área 

possui turmas específicas para di-

ferentes idades e níveis de conhe-

cimento.Em Manaus, as inscrições acon-

tecem na terça e quarta-feira 

(18 e 19/07) de forma presencial. 

Para se candidatar, os interessa-

dos devem se dirigir até a unidade 

de seu interesse (Sambódromo, 

Centro Estadual de Convivência 

da Família Magdalena Arce Daou, 

Centro Estadual de Convivência da 

Família Padre Pedro Vignola e no 

Centro Estadual de Convivência do 

Idoso), das 8h às 17h, apresentando 

documentação completa.
Para o município de Parintins 

(distante 369 quilômetros de 

Manaus), que também terá aulas 

presenciais, as inscrições vão de 

terça a quinta-feira (18 a 20/07). 

Os candidatos devem comparecer 

ao Bumbódromo, na sala multiuso, 

entre 8h e 17h, com documentação 

em mãos. Embora a modalidade das aulas 

seja online, as matrículas devem 
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ser feitas de forma presencial, 
na unidade de cada município. 
O período é de quarta e sexta 
(19 a 21/07) e, na segunda-
-feira (24/07). Os interessados 
devem apresentar documen-
tação completa, no horário de 
8h às 17h.A documentação necessária 

para matrícula em todos os 
municípios é a mesma, e deve 

ser apresentada por comple-
to no momento da inscrição. 
Consiste em uma foto 3x4, 
Declaração de Escolaridade e 
cópia do RG, CPF e Compro-
vante de Residência. Em caso 
de candidato menor de idade, 
é necessário que o responsável 
se apresente com cópia de RG e 
CPF e Certidão de Nascimento 
do menor.

Ingressos estão a venda a partir de R$ 40 
palco para a comoção dos fãs 
do Reggae de raiz. 
Edu RibeiroConsiderado um dos princi-

pais nomes do reggae nacio-
nal, é ex-integrante da banda 

Circuladô de Fulô. Ficou co-
nhecido nacionalmente com o 
sucesso Me Namora.Em 2006, 
lançou seu primeiro DVD, Edu 
Ribeiro ao Vivo, gravado na 
Estância Alto da Serra, em 
São Paulo. No mesmo ano, 

Edu Ribeiro ganhou projeção 
nacional com o hit “Me Namo-
ra”, música que seria o maior 
sucesso de sua carreira. 

Em 2006 “Me Namora” foi a 
música brasileira mais tocada 
nas rádios do país, perdendo 

apenas para “You’re Beautiful” 
de James Blunt e “Because Of 
You” de Kelly Clarkson. Em-
placou também no mesmo 
ano o sucesso “O sol, a lis e 
o beija-flor (Flor de Lis)”, fi-
cando entre as mais tocadas 

nas rádios em 2006 e 2007, 
respectivamente.Em 2007 lançou o álbum 

“Luau”, o carro chefe foi o hit 
“De Mais Ninguém” que ficou 
entre as 100 músicas mais to-
cadas do ano nas rádios do 
Brasil. Destaque também para 
“Você por perto”, com partici-
pação do Chorão, vocalista do 
Charlie Brown Jr.
Carlinhos NaçãoCarlinhos Nação é uma das 

grandes personalidades da cena 
reggae nacional, cantor, produ-
tor Cultural, formou e liderou a 
banda Nação Regueira com seu 
irmão Paulinho Nação. Compo-
sitor de grandes sucessos como 
Sentimento Bom, Com você eu 
fico zenm Quem é do Mar é do 
Bem, e o single mais recente 
‘Mente Sã, Corpo São’.
IngressosO Ao Mirante está locali-

zado na Av. Padre Agostinho 
Caballero Martin, 1053 - Com-
pensa. Os ingressos já estão 
à venda no valor de R$40 
(1ºlote) e R$50 (2º lote) com 
pagmento via pix para a chave 
15.377.598/0001-00 (CNPJ). A 
confirmação é feita após envio 
do comprovante para o What-
sApp (92)98150-0430.

Manaus, terça-feira 18 de julho de 2023
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País/MundoA cada 4 horas uma mulher é 
vítima de violência no Brasil

Brasil teve 495 feminicídios em 2022, e governo federal busca ampliar Casa da Mulher

MARCELO CAMARGOA cada 4 horas uma mulher é vítima de violência no Brasil. Em 2022, foram mais 
de 2.400 casos registrados, 
sendo que quase 500 foram 
feminicídios, ou seja, a cada 
dia ao menos uma mulher 
morreu apenas por ser mu-
lher. Os dados são da Rede de 
Observatórios da Segurança.

Formas de salvar as vidas 
e de acolher essas mulheres 
estão sendo debatidas na se-
gunda-feira (17) e terça-feira 
(18) no 1° Encontro Nacional 
das Casas da Mulher Brasi-
leira, em Brasília.A Casa presta atendimen-

to humanizado e integrado 
às mulheres vítimas de vio-

Em Tempo

Dados são da Rede de Observatórios da Segurança

diversidade. Não podemos 
mais pensar em uma casa com 
atendimento de forma padro-
nizada”, disse a ministra dos 
Povos Indígenas, Sônia Gua-
jajara sobre a importância do 
acolhimento diferenciado.

O governo federal anunciou 
em março a construção de 
40 novas Casas da Mulher. 
Na Bahia, serão quatro, com 
investimento de R$ 47 mi-
lhões, nas cidades de Feira 
de Santana, Itabuna, Irecê e 

Salvador, com previsão de se-
rem inauguradas em outubro.

Já na Paraíba, serão cons-
truídas outras duas, uma em 
João Pessoa e outra em Pa-
tos, com investimentos de R$ 
30 milhões.

As sete unidades em fun-
cionamento estão localiza-
das em Campo Grande, Curi-
tiba, Fortaleza, São Paulo, 
Boa Vista, São Luís e na ci-
dade de Ceilândia, no Distri- 
to Federal.

lência. São oferecidos, por 
exemplo, serviços de acolhi-
mento e triagem; apoio psi-
cossocial; delegacia; acesso à 
Justiça, ao Ministério Público 
e à Defensoria Pública.No encontro são trocadas 

experiências sobre o traba-
lho realizado na Casa da Mu-
lher e também atualizadas 
as diretrizes e protocolos de 
atendimento.“Para que não tenhamos 

cada local com uma casa iso-
lada, sozinha, nós precisamos 
ter uma linha de atendimen-
to, uma linha da qualidade, 
da efetividade do resulta-
do, enquanto uma política 
nacional que vai dar conta 
de respaldar a vida das mu-
lheres e garantir segurança 
no atendimento”, explicou a 
ministra das Mulheres, Cida 
Gonçalves.“Estamos falando de mulhe-

res indígenas, negras, de peri-
feria, quilombolas e ribeirinhas 
que estão em todos os lugares 
onde a violência também está 
muito presente. Então é mui-
to importante essa adequação, 
esse olhar especial para essa 

Intermediar paz entre Ucrânia e 
Rússia está além da missão do G20
A mediação da paz entre a 

Rússia e a Ucrânia está além do 

alcance do G20 e tais esforços 

seriam melhor realizados pelas 

Nações Unidas e por meio de 

negociações bilaterais, disse 

o negociador da Índia para o 

bloco no sábado (15).“Nossa opinião é que o G20 é 

um fórum econômico, não um 

fórum para discutir questões 

de segurança”, disse o nego-
ciador indiano Amitabh Kant à 

Reuters, em entrevista.
“No entanto, como disse o PM 

[primeiro-ministro Narendra] 

Modi durante Bali, esta não é 

uma era de guerra, mas uma 

era de diálogo e diplomacia”, 

acrescentou Kant, referindo-
-se à cúpula do G20 na ilha in-
donésia de Bali em novembro.

A observação de Modi de que 

“a era de hoje não é uma era de 

guerra” foi feita pela primeira 

vez em setembro ao presidente 

russo, Vladimir Putin, na res-
posta pública mais contunden-
te de Nova Délhi à guerra.

A Índia, que detém a atual 

presidência do G20, tem bus-
cado uma posição amplamente 

neutra na guerra, recusando-
-se geralmente a culpar a Rús-
sia pela invasão ucraniana que 

começou em fevereiro do ano 

passado, pedindo uma solu-
ção diplomática e aumentando 

fortemente suas compras de 

petróleo russo, mesmo quando 

as nações ocidentais procuram 

pressionar Moscou.O G20 reúne ministros de 

finanças e chefes dos ban-
cos centrais das 19 maiores 

economias do mundo mais a 

União Europeia.Ao longo de sua presidência, 

a Índia procurou destacar o im-
pacto econômico do conflito, 

bem como questões como a 

mudança climática e a dívida 

dos países mais pobres.
As nações do G20, que res-

pondem por mais de 80% do 

Produto Interno Bruto mun-
dial, têm discutido sobre con-
denar a guerra em meio a uma 

pressão das nações do G7 para 

fazê-lo.

DIPLOMACIA

Para negociador do bloco Amitabh Kant, o grupo é um fórum eonômico

Imagem em homenagem a Dom e Bruno, mortos no Amazonas

Audiência de instrução dos assassinos 
de Dom e Bruno é retomada hoje

A audiência de instrução dos 

acusados pela morte do indige-

nista brasileiro Bruno Pereira e do 

jornalista britânico Dom Phillips, 

correspondente no Brasil do jornal 

The Guardian, deve ser retomada 

na segunda-feira (17), em Tabatin-

ga (AM). A informação foi confirma-

da pela União dos Povos Indígenas 

do Vale do Javari (Univaja).
Os acusados são Amarildo da 

Costa Oliveira, o Pelado, Oseney da 

Costa de Oliveira, conhecido como 

Dos Santos, e Jefferson da Silva 

Lima, conhecido como Pelado da 

Dinha. Pelo que aponta a investiga-

ção, as vítimas foram assassinadas 

em uma emboscada no Rio Itacoaí, 

no município de Atalaia do Norte, 

vizinho de Tabatinga, em junho do 

ano passado.De acordo com a entidade, que 

fortaleceu, com Bruno Pereira, um 

esquema de proteção aos povos 

indígenas da Terra Indígena (TI) 

do Vale do Javari, a continuidade 

da audiência está prevista para os 

dias 20 e 27 de julho.  A Agência 

Brasil procurou a Justiça Federal 

do Amazonas, para obter detalhes 

sobre a lista de depoimentos que 

serão colhidos e aguarda retorno.
A audiência, que irá definir se os 

acusados irão a júri popular, teve 

início em 20 de março. Por diversas 

vezes, houve suspensão, inclusive 

por obstáculos como a conexão de 

internet, que impede a participa-

ção por vídeo dos acusados.ProblemasA TI Vale do Javari convive com 

um mosaico de diversas dificulda-

des, sendo as principais o comércio 

ilegal de madeira, o desmatamen-

to, a caça e a pesca ilegais e o 

garimpo ilegal. A região é habitada 

por cerca de 6,3 mil pessoas, per-

tencentes a 26 povos e divididas 

UESLEI MARCELINO/REUTERS

JUSTIÇA

REUTERS|CLODAGH KILCOYNE

em 64 aldeias.O local centraliza o maior nú-
mero de povos em isolamento 
voluntário do mundo, grupos 
que optam por manter distan-
ciamento de não indígenas. Ao 
todo, são 19, de acordo com o 
Instituto Socioambiental (ISA), 
como os mayuruna/matsés, os 
matis, os kulina pano, os ka-
namari e os tsohom-dyapa.

Em fevereiro deste ano, uma 
comitiva do governo federal 
esteve no Vale do Javari, para 
anunciar uma série de ações 
com o objetivo de dar mais 
segurança à população da re-
gião. Contudo, lideranças têm 
criticado a falta de efetivida-
de das medidas, dizendo que 
pouco tem mudado. Na última 
sexta-feira (14), Beto Marubo, 
que já declarou ser a favor de 
se armar agentes da Fundação 
Nacional dos Povos Indígenas 
(Funai) em pontos de maior 
suscetibilidade, fez, em sua 

conta em rede social, uma co-
locação a respeito disso. 

“Apesar dos diálogos, as ati-
tudes concretas do Governo 
Lula para o Vale do Javari, 
mesmo depois da Univaja ter 
apresentado propostas em di-
ferentes momentos, inclusive 
durante a transição, ainda não 
foram concretizadas. O Brasil 
precisa retornar com urgência 
a minha Terra”, afirmou.

“Nós do Vale do Javari, ire-
mos lutar incansavelmente 
para que o brutal assassinato 
do indigenista Bruno Pereira 
e do jornalista Dom Phillps 
não seja esquecido e que os 
esforços deles para enfrentar 
a atual situação do Vale do 
Javari não tenham sido em 
vão”, complementou.A reportagem solicitou posi-

cionamento do Ministério dos 
Povos Indígenas e da Funai 
sobre o comentário de Beto 
Marubo e aguarda retorno.

Manaus, terça-feira 18 de julho de 2023

Jonathan Ferreira
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Dia a dia

Em Tempo

C omo parte dos projetos 
de habitação social na 
cidade, o prefeito de Ma-
naus, David Almeida, visi-

tou, na manhã desta segunda-
-feira, (17), uma área onde serão 
construídas futuras moradias 
de interesse social, na rua dos 
Cravos, Cidade Alta, bairro Jorge 
Teixeira, zona Leste. A ação in-
tegra o projeto-piloto da Secre-
taria Municipal de Habitação e 
Assuntos Fundiários (Semhaf), 
que visa elaborar e administrar 
as estratégias de intervenção 
urbana para desenvolver pro-
gramas habitacionais e reduzir 
o déficit na capital.Durante a visita, Almeida 

afirmou que a partir do início 
das novas construções, o mo-
delo será levado para outras 
áreas. “Estamos iniciando esse 
trabalho que vai ser o plano 
piloto, um projeto macro que 
nós vamos colocar em toda a 
cidade de Manaus. E aqui no 
Jorge Teixeira, na cidade alta, 
nós vamos construir algumas 
unidades. São residenciais, 
casas e, posteriormente, nós 
vamos construir prédios, apar-
tamentos. E tudo se inicia a 
partir dessa iniciativa”, afir- 
mou Almeida.Conforme estudos realizados 

na gestão atual, Manaus tem 
áreas públicas da prefeitura 
que podem comportar progra-
ma para a construção de uni-
dades habitacionais em várias 
zonas urbanas. Ainda de acordo 
com dados da Semhaf, usando 
recursos próprios e do Fundo 
Municipal de Habitação (FMH), 
há estudos para construção de 
50 unidades habitacionais, com 
possibilidade de ampliação, 
para atender urgências sociais 

Estudos são para construção de 50 unidades habitacionais, com possibilidade de ampliação
DIVULGAÇÃO 

Projeto será na rua dos Cravos, Cidade Alta, bairro Jorge Teixeira, Zona Leste

Prefeito visita áreas onde 
serão construídas casas

e decorrentes de desastres na-
turais ou relacionados à áreas 
de risco. 

Segundo o titular da Semhaf, 
Jesus Alves, o modelo do pro-
jeto municipal vai comportar 
novas tecnologias. “Teremos 
nesse projeto municipal de 
habitação, uma tecnologia de 
construção diferente. Ganha-

remos em velocidade, ganha-
remos em conforto térmico 
daqueles que aqui estão e na 
qualidade da construção. Aqui 
nós pretendemos fazer esse 
projeto-piloto, que vai abrigar, 
a princípio, cinco unidades, ser-
vindo de modelo para replicar 
nas demais localidades”, pon-
tuou o secretário.PREJUÍZO

Casa de shows paga por trecho da ciclovia danificado na Ponta Negra 

Redação
De forma emergencial, a 

Prefeitura de Manaus, por 
meio da Secretaria Munici-
pal de Infraestrutura (Se-
minf), atua, nesta segunda-
-feira, (17), na reconstrução 
do passeio na ciclovia lo-
calizada na avenida Coronel 
Teixeira, bairro Ponta Negra, 
zona Oeste. No último sá-
bado, 15, o local foi utilizado 
de forma inapropriada por 
motoristas que participaram 
de um evento em uma casa 
de shows. Após um vídeo pu-
blicado pelo prefeito David 
Almeida, a empresa se res-
ponsabilizou pelos custos.

“Ontem eu fiz um vídeo 
aqui onde está sendo cons-

truída a ciclovia na Ponta 
Negra sobre uma festa de 
uma casa de eventos, o pro-
prietário da casa e o promo-
tor do evento entraram em 
contato comigo e já se dis-
puseram a reparar os danos 
causados na ciclovia. Quero 
dizer que nós não quere-
mos criar problema com o 
entretenimento e nem com 
o emprego de ninguém, mas 
a gente quer resguardar o 
patrimônio público e eu que-
ro agradecer ao proprietário 
e promotor do evento na 
casa de shows por repara-
rem o dano. Quero também 
dizer que quem continuar 
insistindo em estacionar em 
local proibido será multado. 
Sábado multamos mais de 

40 carros aqui“, afirmou o 
prefeito David Almeida. A calçada em concreto 

foi concluída em apenas 10 
dias, sendo necessários 28 
dias para a cura (secagem) 
do material.  O secretário 
de Obras, Renato Junior, 
lamentou a falta de res-
ponsabilidade em relação à 
preservação do patrimônio 
público.

”O local foi projetado para 
a passagem de pedestres 
e não de veículos pesados. 
Agora, as equipes da Seminf, 
por meio da empresa tercei-
rizada responsável pela exe-
cução do projeto da ciclovia, 
farão os reparos e o prefeito 
David Almeida já acionou os 
órgãos competentes para 

DIVULGAÇÃO

Semseg está em novo endereço

SERVIÇOS 

  Em Tempo
A Prefeitura de Manaus in-

forma que a Secretaria Muni-
cipal de Segurança Pública e 
Defesa Social (Semseg) pas-
sou a funcionar, neste mês de 
julho, no parque municipal La-
goa Senador Arthur Virgílio Fi-
lho, conhecido popularmente 
como “Lagoa do Japiim”, na 
Avenida Rodrigo Otávio, bairro 
Japiim, Zona Sul da capital.

A secretaria estava insta-
lada desde a sua criação, em 
2021, nas dependências da 
Casa Militar do município, no 
bairro Compensa, zona Oes-
te. Mas, agora, conta com 
espaço próprio, a partir da 
mudança que ocorreu nos 
últimos dias. O novo prédio, 
pertencente à Prefeitura 
de Manaus, foi readequado 
para receber a estrutura da 
Semseg, que compreende a 
Guarda Municipal e a Defesa 
Civil do município. De acordo com o subsecre-

tário da Semseg, Alberto Neto, 
o Departamento de Defesa 
Civil do município irá perma-
necer nas instalações da Casa 
Militar municipal, em razão da 
complexidade estrutural que 
o setor exige.   
InauguraçãoO parque municipal Lagoa 

Senador Arthur Virgílio Filho 
foi construído em uma área 
de 41 mil metros quadrados 
e entregue à população, pela 
Prefeitura de Manaus, em 
2008. O complexo recebe, 
diariamente, dezenas de pes-
soas adeptas de caminhada e 
de corrida. Além da Semseg, o parque 

abriga um Centro de Refe-
rência de Assistência Social 
(Cras). Em abril deste ano, 
por determinação do pre-
feito David Almeida, o par-
que recebeu recapeamento 
asfáltico e revitalização da 
calçada no entorno da pis-
ta, serviços executados pela 
Secretaria Municipal de In-
fraestrutura (Seminf).

Prejuízo causado foi de R$ 58 mil punir os responsáveis. Nós 
contamos com a população 
para nos ajudar a proteger 
o espaço público”, salientou.

A obra foi orçada em R$ 
4.038.295,99. Ao menos 400 
metros de calçada foram da-

nificados, causando um pre-
juízo estimado em R$ 54 mil, 
com a reconstrução.Os reparos pelos danos 

causados à ciclovia são re-
alizados pela Prefeitura de 
Manaus, com recursos da 

casa de shows, responsável 
pela deterioração do passeio 
público. Conforme o Código 
de Trânsito Brasileiro, esta-
cionar na calçada e ciclovia 
é infração grave, passível de 
multa e remoção do veículo.

Manaus, terça-feira 18 de julho de 2023
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EconomiaIncubadora da Floresta recebe 
certificação e amplia bionegócios 

PESQUISA Oito em cada 10 profissionais cogitam mudar de carreira
DIVULGAÇÃO

Profissional insatisfeita saindo do emprego

Não é incomum observar 
profissionais insatisfeitos 
com as carreiras que exer-
cem. Muitos até pensam em 
mudar de área, como mostra 
a pesquisa “People at Work 
2022 – A Global Workfor-
ce View”, do ADP Research 
Institute, que ouviu 33 mil 
trabalhadores de 17 países, 
incluindo o Brasil.  Confor-
me o estudo, oito em cada 
10 pessoas cogitam mudar  
de carreira.Segundo a coordenadora 

do Núcleo de Empreende-
dorismo da Faculdade San-
ta Teresa e especialista em 
Gestão de Pessoas, Comu-
nicação e Carreira, Joziane 
Mendes, para realizar uma 
transição de carreira de 
forma tranquila é necessá- 
rio planejamento.Joziane Mendes ressalta 

que a insatisfação e a neces-
sidade da mudança profis-
sional têm diversas causas. 
“Muitas vezes a pessoa é 
muito jovem e escolhe a 
profissão para agradar aos 
pais ou familiares. Alguns 
confundem hobby com vo-
cação ou sofrem influência 
da mídia, no que diz res-
peito ao ápice de alguns 
segmentos, como já foi a 
área ambiental no passado, 
como é a influência digital 
atualmente”, explicou.De acordo com a espe-

cialista, qualquer que seja a 
razão, é necessário compre-
ender que é sempre tempo 
de recomeçar e que a gradu-
ação ou carreira que se es-
colheu em um momento da 
vida não pode ser encarada 
como um contrato vitalício. 
Mas, como toda mudança, 

este é um processo que re-
quer planejamento e alguns 
cuidados para que a transi-
ção não se torne mais uma 
frustração profissional.Um exemplo de quem está 

trilhando o processo de mu-
dança de carreira é a fisiote-
rapeuta Ana Beatriz Rocha, 
que agora estuda Design de 
Moda na Faculdade Santa 
Teresa. Ela conta que vem 
de uma família de médicos e, 
desde a infância, foi influen-
ciada a seguir carreira na área 
da saúde. “Foi algo natural, 
entrei na faculdade de Fi-
sioterapia e gostei muito do 
curso. Até aquele momento, 
essa era a carreira que eu ia 
seguir. A moda sempre foi 
algo que me chamava aten-
ção, mas que não encarava 
como uma possibilidade de 
profissão”, detalhou.

Outro exemplo de quem 
está mudando de carreira 
é Samantha Martins Alves, 
estudante do décimo perí-
odo de Direito. Formada em 
Turismo e atuando como 
funcionária pública, ela de-
cidiu mudar e encarar novos 
desafios. “Escolhi Turismo 
na época do terceiro ano 
do ensino médio. Muito se 
falava do potencial do es-
tado nessa área e como as 
oportunidades de emprego 
iam crescer. Cheguei a atu-
ar no segmento, mas ainda 
na faculdade passei em um 
concurso público. Por isso, 
mesmo concluindo a gradu-
ação, eu acabei não dando 
sequência”, disse.Conforme Samantha Mar-

tins, o Direito surgiu há cinco 
anos atrás, quando tomou a 
decisão de fazer outros con-

DIVULGAÇÃO

Incubadora Negócios da Floresta contribui com o crescimento e longevidade de em-preendimentos ama-zônicos

Em Tempo

Ú nica da Região Norte 
com certificação nacio-nal, a Incubadora Ne-gócios da Floresta, da 

Fundação Amazônia Sustentá-
vel (FAS), avança na capacitação 
e estruturação de soluções ino-
vadoras para empreendimentos 
da bioeconomia amazônica.

A incubadora, agora, tem mais 
uma certificação do Centro de 
Referência para Apoio a Novos 
Empreendimentos (Cerne), o 
CERNE II, que permite, entre 
outras ações estratégicas, a 
ampliação ao atendimento nas 
áreas urbanas, comunidades 
indígenas e ribeirinhas para o 
desenvolvimento de empreen-
dimentos inovadores na Ama-
zônia.

A certificação é concedida pela 
Associação Nacional de Entida-
des Promotoras de Empreen-
dimentos Inovadores (Anpro-
tec), em parceria com o Serviço 
Brasileiro de Apoio às Micro e 
Pequenas Empresas (Sebrae).

A incubadora contribui com o 
crescimento e longevidade de 
empreendimentos comunitá-
rios amazônicos, viabilizando o 
acesso a recursos financeiros, 
como crédito e investimento 
de impacto, além de oferecer 
serviços como capacitação em-
preendedora, consultoria téc-
nica especializada, mentoria e 
acesso ao mercado.Após ter seu método de ges-

tão com processos e práticas 
chaves reconhecidas e validadas 
pela Anprotec, no CERNE I, agora, 
com a nova certificação a incu-
badora da FAS consolida a sua 
gestão estratégica, amplia seus 
limites e serviços ao público-

-alvo, demonstrando sua capa-
cidade de promover impactos 
socioeconômicos.“Avalio que a incubadora con-

solida um modelo de gestão que 
concede maturidade em gerar 
empreendimentos inovadores 
na Amazônia; competência e 
autoridade para participar ati-
vamente do ecossistema em-
preendedor junto a rede de 
atores locais e nacionais; além 
do reconhecimento pioneiro 
por sermos a primeira organi-
zação da sociedade civil Brasi-
leira que possui um ambiente 
de inovação (incubadora) com 
essa certificação CERNE I e II”, 
afirma o gerente do Programa 
de Empreendedorismo e Negó-
cios Sustentáveis da Amazônia 
(Pensa), Wildney Mourão.Atualmente, a incubadora 

atende seis negócios: Fábrica 
de Cacau, na Comunidade do 
Verdum; Fisggar, plataforma de 
turismo de pesca; Restaurante 
Sumimi, localizado na Comuni-
dade Três Unidos; EBC Bauana, 
na Reserva de Desenvolvimen-
to Sustentável Uacari; Empa-
cotadora de Farinha Ribeirinha, 
localizada no Campo Novo; e 
Pousada do Garrido, um empre-
endimento graduado, ou seja, 
que ganhou maturidade em 
gestão com suporte da incuba-
dora da floresta.Em 2022, a Incubadora foi 

responsável por fomentar 15% 
dos empreendimentos incuba-
dos na região Norte do Brasil, 
gerando um faturamento de R$ 
850 mil.

ParceriaCriada em 2013, a incubadora 
nasceu da parceria entre a FAS, 
Instituto Nacional de Pesquisas 
da Amazônia (Inpa), Centro de 
Incubação e Desenvolvimento 
Empresarial (Cide) e Fundação 
de Amparo à Pesquisa do Es-
tado do Amazonas (Fapeam). 
Em 2023, a incubadora da FAS 
completa 10 anos de existência 
e conta com apoio da Fapeam, 
por meio do programa “Pró-
-Incubadoras Edital 010/2019”.

A diretora-presidente da Fa-

peam, Márcia Perales Mendes 
Silva, destacou que o Programa 
de Apoio à Incubadoras (Pró-
-Incubadoras) é um dos editais 
da Fapeam que atende a linha de 
ação de empreendedorismo de 
base tecnológica e a consolida-
ção do ecossistema de inovação.

“Ficamos felizes em ter apoia-
do mais essa conquista da FAS. 
Parabéns a todos que contri-
buíram para esse passo tão im-
portante. Queremos que todas 
as incubadoras continuem con-
tando com o apoio do Governo 
do Estado, porque contribuem 
de forma efetiva com o desen-
volvimento do nosso estado 
por meio dos bionegócios que 
fomentam”, disse.O Pró-Incubadoras apoia a 

estruturação, desenvolvimento 
e a interação de incubadoras 
de empresas, novas e existen-
tes, para que estejam alinha-
das ao Modelo de Centros de 
Referência para Apoio a Novos 
Empreendimentos (Cerne), con-
tribuindo assim para ampliar o 
número e a qualidade de em-
preendimentos inovadores no 
estado.

A SAP Brasil é outra parcei-
ra da incubadora de negócios, 
desde 2017, que garante apoio 
financeiro e mentoria aos em-
preendedores da região.Sobre a FASA Fundação Amazônia Sus-

tentável (FAS) é uma organi-
zação da sociedade civil sem 
fins lucrativos que atua pelo de-
senvolvimento sustentável 

da Amazônia por meio de pro-
gramas e projetos nas áreas de 
educação e cidadania, saúde, 
empoderamento, pesquisa e 
inovação, conservação ambien-
tal, infraestrutura comunitária, 
empreendedorismo e geração 
de renda. A FAS tem como missão con-

tribuir para a conservação do 
bioma pela valorização da flo-resta em pé e de 

sua biodiversidade e pela me-
lhoria da qualidade de vida das 
populações da Amazônia. Em 
2023, a instituição completa 15 
anos de atuação com números 
de destaque, como o aumento 
de 202% na renda média de 
milhares famílias beneficiadas 
e a queda de 40% no desma-
tamento em áreas atendidas 
entre 2008 e 2021.

Negócio em área da Floresta da Amazônica

Empacotadora de Farinha Ribeirinha

cursos públicos e a maioria 
exigia conhecimento jurí-
dico. “Foi então que eu en-
trei na faculdade de Direito 
e me encontrei. Eu podia 
ter me acomodado, porque 
já estava estabilizada com 
o cargo público, mas eu 

sempre quis mais. Meus 
planos ainda são passar 
em um concurso. Recen-
temente, recebi a aprova-
ção da OAB, com uma das 
maiores notas, e já estou 
estudando para as outras 
provas”, declarou.



Licença sem remuneração
O governador do Amazonas, 

Wilson Lima (União Brasil), se 
ausentou do cargo no último sá-
bado (15) para tratar de assuntos 
particulares. Conforme a Secre-
taria de Comunicação do Estado 
(Secom), Lima ti-rou licença não 
remunerada, que deve seguir até 
o dia 22 de julho deste ano. A deci-
são foi publicada no Diário Oficial 
do Estado de sexta-feira (14). No 
período de ausência de Wilson 
Lima, o vice-governador, Tadeu 
de Souza (Avante), vai responder 
pelo Poder Executivo estadual 
como governador em exercício.

Candidatura própria
O ex-deputado federal José 

Ricardo (PT) defendeu ontem 
(17) que a esquerda progressista 
do Amazonas tenha candidato 
próprio a prefeito de Manaus.

Para ele, é importante a Fe-
deração PT-PCdoB-PV ter can-
didato e aliança com partidos 
do campo progressista. A movi-
mentação ocorre ante às movi-
mentações que o governo Lula 
faz para partidos que apoiam ou 
podem apoiar a gestão Lula no 
Congresso. Por exemplo, no Ama-
zonas, essas articulações passam 
pelos senado-res Eduardo Braga 
(MDB) e Omar Aziz (PSD).

Protagonistas
Atualmente, o Amazonas tem 

dois representantes à frente de 
duas grandes comissões: Omar 
Aziz (PDS) no arcabouço fiscal, 
que esta-belece novas regras 
para a gestão das contas pú-
blicas, e Eduardo Braga (MDB) 
na reforma tributária, que tem 
relação direta com a Zona Franca 
de Manaus (ZFM). A proposta foi 
aprovada na Câmara e não afetou 
a ZFM, mantendo a segurança 
jurídica que garante a competiti-
vidade por meio das vanta-gens 
econômicas que atraem indús-
trias e investidores para a região. A 
reforma também estabelece um 
fundo para desenvolver a econo-
mia nos municípios do interior.

Constituição em Nheengatu
A presidente do STF e do CNJ, 

ministra Rosa Weber, lançará a 
primeira tradução oficial da Cons-
tituição Federal em língua indíge-
na amanhã (19), em São Gabriel 
da Cachoeira, no Amazonas. A 
ministra Cármen Lúcia também 
participará do evento, que inte-
gra uma série de atividades das 
ministras no Estado dedicadas 
aos povos originários.

O projeto foi realizado em par-
ceria com o Tribunal de Justiça 
do Amazonas (TJAM) e a Escola 
Superior da Magistratura do Es-
tado do Ama-zonas, e conta com 
o apoio institucional da Fundação 
Biblioteca Nacional e da Acade-
mia da Língua Nheengatu.

Simão Peixoto com tornozeleira
O juiz Marllon Souza, da 2ª Se-

ção do Tribunal Regional federal 

da 1ª Região, determinou a soltura 
provisória do prefeito afastado 
de Borba, Simão Peixoto, mas 
com monitoramento por torno-
zeleira eletrônica. Marllon Souza 
considerou que a prisão pode 
ser substituída por medidas cau-
telares, mas manteve também 
o afastamento do prefeito do 
cargo. A decisão de Marllon Souza 
ocorreu na sexta (14) e o prefeito 
deixou a cadeia na manhã de 
sábado (15). Entre as medidas 
mantida pelo juiz está o bloqueio 
de bens apreendidos, incluindo 
dinheiro em conta bancária.

Prefeitura de Eirunepé
Amaurilio Tomaz lidera com 

vantagem em pesquisas eleito-
rais para a Prefeitura de Eirunepé. 
O município poderá ganhar uma 
nova gestão após oito anos de 
Raylan Barroso (UB). Com um co-
légio eleitoral de 20.144 pessoas, 
o primeiro colocado da Pesquisa 
Perspectiva Mercado e Opinião é 
Amaurilio Tomaz com 34,4%. Em 
2020, Tomaz (PSC) teve 5.483 
votos e foi o principal oponente 
de Raylan Barroso na época, que 
teve 9.021 votos e foi reeleito. 
Amaurilio possui vantagem para o 
pleito de 2024, já que o segundo 

colocado na pesquisa, com 19,7%, 
é Anderson Pereira.

Expectativa x Realidade
O senador Plínio Valério (PS-

DB-AM) disse que o objetivo 
da apuração da CPI das ONGs 
é “mostrar para o Brasil inteiro 
os índios invisíveis”. “Só ouvimos 
que a Amazônia está pegando 
fogo, que estão acabando com a 
cultura do índio, e que o índio não 
quer isso. Estamos mostrando 
que o índio quer sair do isolamen-
to, quer dignidade e autonomia”, 
disse. Valério ainda disse que as 
redes sociais têm sido parceiras 
da comissão, pois por meio delas 
o “Brasil já tomou conhecimento 
desta triste realidade: Amazônia 
rica na cabeça de todo mundo, 
e a sua po-pulação paupérrima, 
beirando a miséria”. 

TCE julgará 118 processos
Em sessão ordinária marcada 

para hoje (18), às 10h, o Pleno do 
Tri-bunal de Contas do Amazonas 
(TCE-AM) fará o julgamento de 
118 processos. Durante as apre-
ciações, estarão em pauta 30 
prestações de contas de gestores 
e ex-gestores de órgãos jurisdi-
cionados à Corte de Contas. A 24ª 

Sessão Plenária será transmitida 
ao vivo pelos perfis das redes 
sociais do TCE-AM.

Também serão julgadas 32 re-
presentações, e 33 recursos de 
gestores que tentam modificar 
decisões proferidas pelo Pleno 
da Corte de Con-tas em sessões 
anteriores. 

Ação em Maués 
O deputado estadual Thiago 

Abrhaim (União Brasil) e sua equi-
pe estiveram no município de 
Maués no último fim de semana, 
onde realizaram mais de 3 mil 
atendimentos nas áreas jurídi-
ca, de saúde, cidadania e beleza. 
“Agradeço a todos os amigos e 
colaboradores do nosso time que 
se empenharam para que essa 
ação pudesse ser realizada”, disse 
Abrhaim.

A ação social foi realizada em 
parceria com o governo do Esta-
do, através da Defensoria Pública 
do Estado e as Secretarias de 
Assistência Social; Justiça, Di-
reitos Humanos e Cidadania e 
Segurança Pú-blica, entre outros. 

Líderes surpresos
A decisão do governo Lula (PT) 

de encerrar o programa de esco-

las cívico-militares surpreendeu 
até mesmo lideranças aliadas 
no Congresso. Os congressistas 
disseram que não chegaram a 
ser avisados previamente sobre a 
medida. ,A decisão foi informada 
no último dia 10 aos secretários 
de Educação de todo o país, por 
meio de um ofício do MEC. No 
Congresso, a oposição ao governo 
criticou amplamente o anúncio, 
e ao menos 18 governadores de 
diversas partes do país decidiram 
que vão manter a versão estadual 
do programa.

Sarney sofre acidente
Ontem (17), o ex-presidente 

José Sarney recebeu alta do 
hospital onde foi internado no 
domingo (16), após sofrer um aci-
dente doméstico em sua casa, 
em São Luís, no Maranhão. O 
ex-político de 93 anos foi diag-
nosticado com isquemia cerebral. 
Isquemia cerebral é uma espé-
cie de acidente vascular cerebral 
(AVC) provocado por um bloqueio 
na circulação sanguínea no cé-
rebro. O UDI Hospital, da Rede 
D’Or de São Luiz, informou em 
nota que o quadro de saúde do 
ex-presidente é estável. Ele foi 
liberado após realizar uma série 

de exames.

Patrimônio Histórico
Em reconhecimento à impor-

tância da religiosidade para a 
população, o deputado estadual 
Roberto Cidade (União Brasil), 
presidente da Aleam, teve apro-
vada a proposta que reconhece 
a Paróquia de Nossa Senhora 
das Dores, situada no Município 
de Manicoré como Patrimônio 
Material, Histórico e Cultural do 
Estado do Amazonas, a partir da 
sanção da Lei nº 6.262. “A Paró-
quia é um patrimônio de grande 
valor para o estado do Amazonas, 
sobretudo, para o povo manico-
reense. Eu, como descendente 
de filhos daquela terra, agradeço 
pela sanção da lei de nossa au-
toria”, disse.

Laboratório de robótica
O governador do Amazonas 

em exercício, Tadeu de Souza, 
inaugurou, ontem (17), o 51º la-
boratório de robótica – Espaço 
Maker – do projeto Fazer para 
Aprender, coordenado pela Se-
duc. O novo espaço foi instalado 
no Centro Educacional de Tempo 
Integral (Ceti) Gilberto Mestrinho, 
localizado no bairro Educandos, 
Zona Sul de Manaus. Com a meta 
de implantar 100 laboratórios de 
robótica em todo o Estado, o 
Fazer para Aprender faz parte 
do programa Educa+ Amazonas, 
lançado pelo governador Wilson 
Lima em 2021. 

Imóveis abandonados
Manaus possui 116 imóveis 

abandonados, dos quais 103 es-
tão locali-zados no Centro, sendo 
a maioria de particulares, segun-
do informa-ções do Implurb. Pelo 
menos três deles foram contem-
plados com obras de revitaliza-
ção dentro do projeto. O Implurb 
informou, ainda, que a respon-
sabilidade desses prédios, imó-
veis e lotes abandonados é dos 
proprietários e não da prefeitura. 
Segundo a instituição, os donos 
devem atender ao Plano Diretor 
de Manaus. A Lei 003 (Código 
de Obras), destaca no capítulo II, 
art. XI, que “é obrigatória a manu-
tenção e limpeza dos terrenos e 
imóveis abandonados”.

Deputada defende Michelle
Ontem (17), a deputada federal 

Amália Barros (PL-MT) publicou 
um vídeo no qual defende Mi-
chelle Bolsonaro. A parlamentar 
se manifes-tou após a ex-pri-
meira-dama ter sido criticada por 
ter pedido que Amália tirasse a 
prótese ocular durante um even-
to em João Pessoa, na Paraíba. 
“Tirar a minha prótese, me aceitar 
assim, me faz ter mais força para 
lutar pelas pessoas que estão 
passando pelo que eu já passei”, 
falou. E ainda acrescentou: “Se 
não fosse a Michelle, este país não 
teria reconhecido as pessoas que 
não têm um olho como pessoas 
com deficiência”, disse.

Como parte dos projetos de habitação social na cidade, o prefeito de Manaus, David Almeida, visitou, na manhã de ontem (17), 
uma área onde serão construídas futuras moradias de interesse social, na rua dos Cra-vos, Cidade Alta, bairro Jorge Teixeira, zona 
Leste. A ação integra o projeto-piloto da Secretaria Municipal de Habitação e Assuntos Fundiários (Semhaf), que visa elaborar 
e administrar as estratégias de intervenção urbana para desenvolver programas habitacionais e reduzir o déficit na capital.

Durante a visita, Almeida afirmou que a partir do início das novas construções, o modelo será levado para outras áreas. “Es-
tamos iniciando esse trabalho, que vai ser o plano piloto, um projeto macro que vamos colocar em toda a cidade de Manaus. 
E aqui no Jorge Teixeira, na cidade alta, vamos construir algumas unidades. São residenciais, casas e, posteriormente, iremos 
construir prédios, apartamentos. E tudo se inicia a partir dessa iniciativa”, afirmou Almeida.

Conforme estudos realizados na gestão atual, Manaus tem áreas públicas da prefeitura que podem comportar programa 
para a construção de unidades habitacionais em várias zonas urbanas. Ainda de acordo com dados da Semhaf, usando recursos 
próprios e do Fundo Municipal de Habitação (FMH), há estudos para construção de 50 unidades habitacionais, com possibilidade 
de ampliação, para atender urgências sociais e decorrentes de desastres naturais ou relacionados a áreas de risco.

À doutoranda da Universidade do Estado do Amazonas (UEA) Alícia Patrine 
Cacau dos Santos, indígena da etnia Kokama, que conquistou a aprovação 
no Programa de Mobilidade Internacional Indígena “Guatá”, garantindo uma 
bolsa de estudos na Université Paris 8, na França. Natural de Tabatinga, 
Alícia é doutoranda do Programa de Pós-Graduação de Medicina Tropical 
da Universidade do Estado do Amazonas, em parceria com a Fundação de 
Medicina Tropical Dr. Heitor Vieira Dourado. 

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SECOM

À gasolina mais cara do Brasil, apesar de o Amazonas apresentar a Refinaria 
da Amazônia e o Gasoduto Coari-Manaus. No Amazonas, o litro da gasolina 
custa R$ 6,30. O Estado só fica atrás do Acre dentre todas as regiões do país, 
com o preço médio de R$ 6,37. O Estado segue sem nenhuma mudança em 
benefício do consumidor, apesar da queda no preço com a mudança da política 
de preço da Petrobras. Enquanto isso, em outras federações do país, o preço 
da gasolina não chega a R$ 6, o litro.

Manaus, terça-feira 18 de julho de 2023

Opinião 3

Aplausos Vaias

Presidente de Honra
Otávio Raman Neves

Diretor de Redação
André Moreira

Revisão
Wanderson Feitoza

NEW SCREEN PUBLICIDADE  
LTDAÉPP

Endereço: Rua Dr. Dalmir Câmara, 
nº 623, São Jorge - CEP: 69.033-070

Manaus/AM

Prefeito visita áreas onde serão
construídas casas populares



Políticas Públicas dão vida às Leis!

Amor e respeito por Manaus
Editorial

Manaus é uma cidade mal amada e pouco respeitada. Prova 
disso são as toneladas de lixo jogadas em suas ruas e igarapés 
todos os dias, são as tampas metálicas de tubulações furtadas 
todos os dias, são as calçadas impossíveis de trafegar que 
muitos moradores constroem, são meios fios arrebentados 
para motociclistas apressados cortarem caminho. A lista, quase 
sem fim...

 Essa semana, o manauara assistiu mais um episódio dessa 
triste saga da Paris dos Trópicos, a destruição de um trecho 
de uma ciclovia, que ainda está em construção, na Avenida 
Coronel Teixeira, por frequentadores de uma casa de show 
que usaram a ciclovia como estacionamento ilegal.

Quem pode ser contra uma ciclovia ou a bicicleta? De uma só 
tacada, a bicicleta combate  o sedentarismo, o trânsito pesado, 
o custo dos deslocamentos e o espaço urbano destinado ao 
tráfego de veículos, alguns dos principais problemas de nosso 
tempo. A ciclovia é uma alternativa segura e inteligente para 
incentivar o emprego da bicicleta como transporte individual 
urbano. Quem pode desrespeitar isso ponto de quebrar a 
pavimentação em construção? 

Existem os movimentos pró-ciclismo que promovem pas-
seios pela cidade, normalmente bem sinalizados, às vezes 
com “batedores” privados, e que, quase sempre terminam na 
Ponta Negra. Mas, como efetivo meio de transporte, a bicicleta 
é usada, em Manaus, sobretudo, por trabalhadores simples, 
como pedreiros, pintores e jardineiros, que se deslocam entre 
bairros contíguos.

Para uns e para outros, e, talvez, para muitos mais que adi-
ram à “magrela” como meio de transporte, precisamos dessa 
e de outras mais ciclovias. Na zona Oeste, Centro-Oeste, Leste, 
Norte, Sul e Centro-Sul. Se as bicicletas conseguirem tirar au-
tomóveis das vias congestionadas de Manaus, terão prestado 
um enorme serviço ao povo dessa cidade. 

Manaus precisa ser mais amada e respeitada, amada e 
respeitada por quem nasceu aqui, por quem escolheu viver 
aqui e mesmo por quem está de passagem. Manaus precisa 
de um sistema viário moderno e inteligente que, pode, sim, 
incluir ciclovias.

Os dados do mais recente 
Censo, divulgados pelo IBGE, 
trouxeram à tona uma foto-
grafia pouco bonita da realidade 
brasileira: 8,9% da população 
possui alguma funcionalidade 
divergente. Neste grupo, co-
nhecido como “PcDs”, 47,2% 
têm mais de 60 anos, revelan-
do a questão etária como uma 
das maiores interseccionalida-
des presentes. No entanto, essa, 
infelizmente, não é a única bar-
reira enfrentada pelas pessoas 
com deficiência em nosso país.

 No mercado de trabalho, um 
outro e enorme impedimento 
se manifesta. Apenas 26,6% 
das pessoas com deficiência 
estão ocupadas, de acordo 
com o IBGE. Além disso, quan-
do confrontamos os dados de 
ocupação com os dados edu-
cacionais, fica evidente um ní-
vel de desemprego muito maior 
neste grupo de indivíduos. E 
quando conseguem emprego, 
são frequentemente relegados 
a trabalhos precarizados, mal 
remunerados e abaixo de sua 
qualificação. A situação tam-
bém é alarmante quando se 
trata de escolarização. A taxa 
de analfabetismo entre pessoas 
com deficiência atinge assusta-
dores 20%, cinco vezes a média 
nacional. Esses números gritan-
tes são reflexos do capacitismo 
estrutural enraizado em nossa 
sociedade.

 No entanto, para além des-
se capacitismo, devemos reco-
nhecer todos os muros impos-
tos pelos preconceitos, atitudes 
exclusivistas e vieses incons-
cientes que afetam todos os 
grupos minorizados. Essas in-
fames muralhas têm origem na 
desigualdade social, vale dizer; 
na falta de estruturas sociais e 
bases materiais que permitam 
a plena realização das diversas 
capacidades humanas. Portan-
to, é fundamental diminuir a 
desigualdade social, enquanto 
celebramos a diversidade, a 
pluralidade e as característi-
cas ímpares de cada indivíduo. 
Para isso, é necessário atacar 
suas fontes e promover ações 
concretas.

 Apesar de termos textos le-

gais adequados e alinhados aos 
Direitos Humanos, eles muitas 
vezes se mostram inócuos dian-
te da realidade social em que 
vivemos, se não forem acom-
panhados por ações efetivas. 
É exatamente por isso que as 
políticas públicas são tão ne-
cessárias. Muitas vezes impul-
sionadas por leis e demandas 
da sociedade civil, as políticas 
públicas são as ferramentas 
capazes de combater os pro-
blemas reais enfrentados pelas 
coletividades.

 A nomeação recente de Thaís 
Pessanha - funcionária de car-
reira da Petrobras há mais de 20 
anos e portadora de osteogêne-
se imperfeita congênita -, para 
o cargo de gerente de diversi-
dade, equidade e inclusão, é um 
exemplo de ação política que 
deve ser celebrada. Demonstra 
que as empresas não devem se 
limitar apenas às suas ativida-
des econômicas, mas também 
assumir uma postura política, 
atuando como faróis para a so-
ciedade civil na construção de 
uma sociedade estruturalmen-
te sustentável, inclusiva e justa.

 No entanto, para que essas 
políticas públicas sejam efe-
tivamente implementadas, é 
necessário o engajamento da 
sociedade civil por meio da crí-
tica, fiscalização e mobilização 
constantes. Somente com o 
envolvimento de todos pode-
mos enfrentar as barreiras es-
truturais preconceituosas que 
afetam todos os grupos sociais 
minorizados.

 É tempo de construir uma 
sociedade onde todos tenham 
igualdade material de oportu-
nidades, respeito e valorização 
de suas capacidades individuais. 
Nesse caminho, devemos bus-
car não apenas a redução da 
desigualdade social, mas tam-
bém a celebração da diversida-
de como um valor fundamental 
na construção de uma socieda-
de mais justa e inclusiva.

 Juntos, podemos superar 
as barreiras e criar um futuro 
em que a plena participação e 
inclusão de todas as pessoas 
seja uma realidade concreta e 
transformadora.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Vacilou no governo petista, te arrancam um 
pedaço do salário”

Só 124 dos 513 deputados não faltaram ao trabalho 
no 1º semestre

Cadê você?
Aos 88 anos, a veterana Lui-

za Erundina (Psol-SP) foi quem 
menos apareceu: foram 40 au-
sências, mas todas dadas como 
“justificadas”.

Justificaram
Com 38,6% de ausência, Misael 

Varella (PSD-MG) e Talíria Petro-
ne (Psol-RJ), no cargo desde fe-
vereiro, seguem o triste ranking.

Sem explicação
Junior Lourenço (PL-MA) é o 

deputado com maior número 
de ausência não justificada, 15. 
É seguido por Gustinho Ribeiro 
(Rep-SE), com 13.

Segue o ranking
O ranking dos sumidos segue 

com José Priante (MDB-PA), 
11 ausências; Acácio Favacho 
(MDB-AP) e Vicentinho Júnior 
(PP-TO), com 10 cada.

Proposta ‘desprivatiza’ bilhões 
do Fundo Amazônia

O ex-ministro da Defesa Aldo 
Rebelo apelou à CPI das ONGs, 
esta semana, para que o Con-
gresso aprove lei destinando a 
Estados e Municípios da região 
os recursos bilionários do Fundo 
Amazônia, criado pelo governo fe-
deral em 2008. Os recursos “não 
reembolsáveis” das doações ao 
Fundo param nos cofres de ONGs 
picaretas, que usam a Amazônia 
para tomar dinheiro de governos 
e empresas no exterior para ações 
de “preservação” que excluem a 
mata, os indígenas e ribeirinhos.

Poder público funciona
“Não há nada que Estados e 

Municípios não possam fazer em 
defesa da Amazônia”, diz Aldo 
Rebelo, que fez recente viagem 
por terra à floresta.

Olha a ousadia
Gestor do Fundo Amazônia, o 

BNDES negava acesso do ex-mi-
nistro do Meio Ambiente Ricardo 
Salles a projetos milionários de 

ONGs suspeitas.

Reino da picaretagem
Hoje relator da CPI das ONGs, 

Salles sabe que prevalece a pi-
caretagem no “terceiro setor”, 
quando se trata de Amazônia.

Imunidade cancelada
Está prevista para esta semana 

o depoimento do senador Mar-
cos do Val (Podemos-ES) sobre 
o suposto plano para grampear o 
ministro Alexandre de Moraes, do 
STF. A oitiva deve ser na quarta-
-feira (19).

MST na mira
A CPI do MST está a todo vapor 

na Câmara. A comissão, presidida 
pelo deputado Zucco (Rep-RS) e 
relatada por Ricardo Salles (PL-
-SP), já soma 302 requerimentos 
de deputados.

Obscurantismo
Ao extinguir escolas cívico-mili-

tares no âmbito federal, o minis-
tro da Educação, Camilo Santana, 
fez a opção obscurantista do au-
toritarismo: nem sequer procu-
rou saber por que pais e alunos 
aprovam o programa.

Virou diversão
Marco Feliciano (PL-SP) fez 

uma coletânea das pérolas da 
CPMI do 8 de Janeiro, tipo “coro-
nel, qual é a sua patente?”. O de-
putado lamentou que a comissão 
parlamentar tenha se tornado 
entretenimento.

Divã de feira
A senadora Soraya Thronicke 

(Pode-MS) tentou fazer jogo psi-
cológico ao indagar a Mauro Cid, 
durante a CPMI do 8 de janeiro, 
qual dos “pais” o militar consi-
dera mais: o general Cid ou o 
ex-presidente Bolsonaro.

O pior chorume
Ao ouvir coisas do tipo “choru-

me do bolsonarismo”, o deputado 
Eder Mauro (PL-PA) não deixou 
barato: “o chorume do comunis-

Flávio Bolsonaro (PL-SP) sobre o plano do governo para taxar internautas

mo é presidido pelo maior ladrão 
desse país que se chama Luís 
Inácio Lula da Silva”.

Quase nada
Acionistas minoritários das 

Americanas seguem com dias 
difíceis no mercado de ações. O 
papel fechou a última semana 
valendo só R$1,12; ainda menos 
do que no começo da semana, 
quando esteve em R$1,16.

Poste no cachorro
Após fala descabida, que inclu-

sive rendeu retratação do próprio 
Luís Roberto Barroso, do STF, 
pelegos da Força Sindical solta-
ram um “nota de Solidariedade”... 
A bajulação foi endereçada ao 
próprio ministro.

Pergunta em Belford Roxo
Daniela Carneiro de volta à Câ-

mara aumenta a base ou o pro-
blema de Lula?

| Poder sem Pudor

Estrada d’água
Ned Cavalcanti era diretor-geral 

de DER em Pernambuco quando 
Miguel Arraes o chamou: “Dr. Ned, 
tem um açude lá em Santa Cruz 
do Capibaribe quase sangrando. 
O senhor pode dar um jeito nisso, 
fazendo um canal de concreto ar-
mado para levar água à população 
que está sofrendo uma seca dana-
da?” Ned explicou, constrangido: 
“Dr. Arraes, o DER não domina a 
construção de canais, cuida de ro-
dovias.” O governador decretou: “O 
canal vai servir de estrada para a 
água...” O canal foi construído em 
tempo recorde e funciona bem. 

Nem o altíssimo salário de R$41.650,92, além dos penduricalhos que engordam os ganhos mensais, garantiu 
a presença de parlamentares na Câmara dos Deputados no primeiro semestre do ano. Só 124 deputados 
federais tiveram 100% de presença nas 57 sessões analisadas. O levantamento considerou 551 parlamen-
tares, já que alguns assumiram o posto de outros que se ausentaram para, por exemplo, assumirem cargos, 
o que inchou ainda mais o parlamento, que tem 513 vagas.

André Naves
é Defensor Público Federal, especialista em Direitos Hu-
manos e Inclusão Social; Mestre em Economia Política.
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ética do PL, que visa me 
calar das críticas que 
fiz por ele ter votado 
contra a Zona Franca 
de Manaus”, publicou 
em suas redes sociais.

Menezes completou 
que ainda aguarda ser 
oficializado das denún-
cias feitas por Alberto 
Neto ao PL Nacional. 
“Continuo aguardando 
ser oficializado do teor 
das denúncias, para 
poder informar e dar 
publicidade para toda 
cidade de Manaus que 
me honrou em 2022 
com mais de 544 mil 
votos e a todo estado do 
Amazonas onde obtive 
mais de 737 mil votos”, 
afirmou.

Conforme o comuni-
cado, a reunião será 
realizada na sede do 
partido, localizada no 
bairro Adrianópolis, 
na zona Centro-Sul de 
Manaus.

Valdemar Costa de-
terminou que sejam 
apurados e punidos 
todos os excessos que 
atinjam a honra do fi-
liado parlamentar, por 
conta das ofensas.

O presidente do PL 
alegou que “Importa 
esclarecer que o filiado 
(coronel Menezes) não 
é detentor de man-
dato eletivo e assim, 
por força do disposto 
no artigo 19, par. 2º, 
do Código de Ética, a 
instância competente 
para apurar eventuais 
descumprimentos à 
ética, é a circunscrição 
eleitoral do filiado com 
a consequente ins-
tauração de processo 
ético por violação dos 
deveres partidários e 
pelas infrações defini-
das no código, perante 
a comissão executiva 
municipal do nível cor-
respondente”. 

PL marca reunião para escolha do Conselho 
de Ética em julgamento de Coronel Menezes

PUNIÇÃO 

Após turbulências 
políticas, envolvendo 
os parlamentares do 
Partido Liberal (PL). 
O presidente da exe-
cutiva municipal do 
PL, deputado federal 
Capitão Aberto Neto, 
convocou nesta se-
gunda-feira (17), os 
membros da Comis-
são Municipal e todos 
os filiados da agre-
miação para a eleição 
no dia 24 de julho 
dos membros titula-
res e suplentes do 
Conselho de Ética e 
Disciplina Partidária.

A convocação aten-
de o Ofício CEN/PL 
no 016/2023, da 
Executiva Nacional 
do PL, assinado no 
dia 12 deste mês pelo 
presidente da sigla, 
Valdemar Costa Neto. 
Segundo o Ofício, o PL 
abriu processo dis-
ciplinar contra o ex-

DIVULGAÇÃO

Alberto Neto e Coronel Menezes travam batalha no PL 

Novo Censo pode garantir mais 
dois deputados federais ao AM
A mudança seria 
devido ao aumento 
populacional 
revelado pelo Censo 
2022 do IBGE

DIVULGAÇÃO

   MARCELA ESTRELLA

O Amazonas pode ga-
nhar mais duas ca-
deiras na câmara de 
deputados nas elei-

ções de 2026. A mudança 
ganha chances de acontecer 
devido ao expressivo aumen-
to populacional revelado pelo 
Censo 2022 do Instituto Bra-
sileiro de Geografia e Estatís-
tica (IBGE) sobre a estimativa 
populacional dos estados. 

A população do Amazo-
nas atingiu 3,94 milhões de 
pessoas em 2022, segundo o 
IBGE. A taxa de crescimento 
anual é de 1,03%. O aumento 
populacional foi de 457.190 
habitantes desde o último 
levantamento, realizado em 
2010 (3,48 milhões). 

Uma estimativa realizada 
pelo Departamento Inter-
sindical de Assessoria Par-
lamentar (DIAP), conforme 
dados do IBGE, aponta para 
mudanças na atual distri-
buição das 513 cadeiras na 
Câmara dos Deputados, com 
perdas de vagas em sete esta-
dos e ganhos em outros sete.

As bancadas de Santa Ca-
tarina e Pará ganhariam mais 
4 vagas para cada estado. O 
Amazonas ganharia mais 2 
vagas, enquanto Minas Ge-
rais, Ceará, Goiás e Mato 
Grosso teriam um assento a 
mais cada.

O Rio de Janeiro seria o que 
mais perderia vagas, com uma 
perda de 4 cadeiras. Bahia, Rio 
Grande do Sul, Piauí e Paraíba 
perderiam 2 vagas cada um. 
Os estados de Pernambuco e 
de Alagoas teriam menos uma 
cadeira na Câmara.

Projeto
A nova proposta, apresen-

tada pelo deputado federal 
Rafael Pezenti (MDB-SC), 
prevê ainda mecanismo per-
manente de reconfiguração 
das bancadas, de modo que 
um novo projeto de lei com-
plementar se tornasse des-

necessário a cada Censo. A 
mudança aconteceria após às 
eleições de 2026.

Rafael Pezenti justificou a 
proposta argumentando ha-
ver uma sub-representação 
na Câmara Federal dos esta-
dos, cuja população cresceu 
nos últimos 30 anos. Pos-
sivelmente a alteração tam-
bém será refletida nas As-
sembleias Legislativas.

“Só quero fazer justiça e 
garantir que os estados te-
nham uma representação 
mais igualitária. O voto do 
catarinense não pode valer 
menos do que o dos eleitores 

de outros estados” , decla-
rou Pezenti, lembrando que o 
menor número de deputados 
também representa menos 
recursos em emendas.

Distribuição das vagas
Os limites mínimo e má-

ximo são determinados pela 
Constituição Federal, mas os 
ajustes dentro desses limi-
tes deveriam ser feitos por 
lei complementar votada no 
ano anterior às eleições. Os 
constituintes definiram o mí-
nimo de oito e o máximo de 
70 deputados por unidade da 
Federação.

Em 2013, o Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) chegou a emitir 
resolução sobre a redistribui-
ção das vagas por estado com 
base no censo realizado em 
2010. No ano seguinte, o Su-
premo Tribunal Federal (STF) 
declarou que a resolução era 
inconstitucional e definiu que 
caberia à própria Câmara fa-
zer a divisão por meio de lei 
complementar.

O número de cadeiras por 
estado não é alterado desde 
dezembro de 1993, ano em 
que ocorreu o último rede-
senho das vagas na Câmara, 
a partir da aprovação de lei 

Vagas podem aumentar ou diminuir dependendo da variação populacional de cada estado 

complementar. Não houve 
atualização nas bancadas, a 
partir dos dados dos censos 
divulgados em 2000 e 2010.

Em 2018, o consultor legisla-
tivo da Câmara dos Deputados 
Leo Van Houthe declarou que 
essa distribuição causaria uma 
certa disparidade de repre-
sentação. Isso por que, em 
um estado populoso, mais 
eleitores precisam votar em 
um candidato para que ele 
seja eleito.

“Mas vamos lembrar que 
essa foi uma opção do cons-
tituinte de 88 que, já de an-
temão, deu a indicação que 
não queria uma proporciona-
lidade absoluta. Os estados 
menores não deveriam ter 
uma quantidade tão peque-
na de deputado federais que 
pudesse gerar predominância 
de estados muito populosos 
em detrimento do interesse 
desses estados menos popu-
losos”, afirmou.

O cientista político Alessan-
dro Rodrigues Costa acres-
centou os critérios de distri-
buição de cadeiras da Câmara 
entre os estados acabam al-
terando o valor proporcional 
de cada voto.

“O voto de um cidadão 
com domicílio eleitoral no 
Acre vale proporcionalmente 
mais do que em São Pau-
lo. No Acre temos menos de 
800 mil habitantes e em São 
Paulo, só na capital, são 10 
milhões. Proporcionalmente, 
esses 8 deputados no Acre 
precisam de menos votos para 
serem eleitos e esse cidadão 
tem uma representatividade 
maior, proporcionalmente, do 
que os milhões de eleitores de 
São Paulo têm na Câmara dos 
Deputados”, declarou.

-superintendente da Su-
frama, coronel Menezes, 
por chamar Alberto Neto 
de ‘judas’, com razão do 
deputado ter votado con-
tra o projeto de Reforma 
Tributária.

Coronel Menezes se ma-
nifestou sobre o recebi-
mento do Ofício alegando 
que a reunião será realiza-
da para calá-lo por conta 
das críticas à Alberto Neto 
e voltou a confrontar o 

parceiro de sigla.
“Como político tem que 

ter palavra, estou dando 
publicidade a convocação 
feita pelo deputado fe-
deral Alberto Neto para 
instalação da comissão de 
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Lula diz que solução para 
Venezuela tem que partir do povo
Encontro com 
apoiadores e opositores 
da ditadura e outras 
lideranças mundiais 
ocorreu durante a 
cúpula UE-Celac

O presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva (PT) 
afirmou nesta se-
gunda-feira (17) que 

a solução dos problemas da 
Venezuela tem que partir da 
própria população ao partici-
par de uma reunião para dis-
cutir as eleições do país em 
2024. A declaração, reportada 
inicialmente pelo jornal O Glo-
bo e confirmada pela Folha, 
foi feita em Bruxelas, durante 
uma reunião com nomes do 
governo e da oposição da Ve-
nezuela —a primeira do tipo de 
que o Brasil participa.

Além deles, estavam pre-
sentes ainda no encontro os 
líderes da França, Colômbia e 
Argentina —respectivamente, 
Emmanuel Macron, Gustavo 
Petro e Alberto Fernández—, 
além do chefe da diplomacia da 
União Europeia, Josep Borrell. 
Já representando a Venezue-
la estavam a vice-presidente 
do país, Delcy Rodríguez, e o 

ex-deputado Gerardo Blyde, o 
principal negociador da oposi-
ção. O ditador Nicolás Maduro 
não viajou para a Bélgica.

O encontro aconteceu du-
rante a cúpula Celac-UE, que 
aconteceu ontem (17) e ter-
ça na capital belga. O evento 
reúne líderes dos 33 países 
da Comunidade dos Estados 

Latino-Americanos e Caribe-
nhos (Celac) e os 25 da União 
Europeia (UE).

A reunião durou uma hora 
e meia —tempo superior aos 
encontros bilaterais realizados 
na cúpula, que não costumam 
ultrapassar meia hora. Foram 
discutidas a situação política 
na Venezuela, as sanções im-

postas ao país e o processo 
eleitoral para 2024.

Uma pessoa próxima de Lula 
afirmou à Folha que os par-
ticipantes da discussão argu-
mentaram que as relações com 
o país só poderiam ser nor-
malizadas depois que os dois 
lados da política venezuelana 
alcançassem um acordo acerca 

das eleições.
Na reunião, Borrel ainda re-

conheceu que, com a eleição de 
líderes da esquerda no Brasil e 
na Colômbia após anos sob a 
direita, o diálogo com a Vene-
zuela começou a avançar.

Petro, aliás, já vinha discu-
tindo as próximas eleições em 
Caracas com Fernandéz e re-

Lula ainda criticou os países ricos por não cumprirem a promessa de destinar US$ 100 bilhões ao ano para os países em desenvolvimento

José 
Sarney é 
internado

 O ex-presidente da 
República José Sarney 
(MDB), de 93 anos de 
idade, precisou ser 
internado após sofrer 
uma queda em sua 
casa, em São Luís. 
Segundo a filha do 
ex-presidente, Rose-
ana, ex-governadora 
do Maranhão, a que-
da foi na manhã desta 
segunda-feira (17). De 
acordo com Roseana, 
o chefe do clã político 
maranhense foi exa-
minado e passa bem.

“Hoje de manhã, le-
vamos um susto muito 
grande. Meu pai trope-
çou e caiu. O levamos 
para o hospital e, gra-
ças a Deus, os exames 
já foram concluídos, e 
ele está muito bem. 
Se Deus quiser, ele vai 
ficar bom logo, logo”, 
disse Roseana, em um 
vídeo divulgado em 
suas mídias sociais.

Em nota, a equipe 
médica do UDI Hos-
pital, que integra a 
Rede D´Or, informou 
que, em função da 
queda, o ex-presi-
dente apresentava 
uma “pequena área 
de isquemia cerebral” 
e, por isso, perma-
neceu internado, em 
observação, mas em 
“boas condições clíni-
cas” e com previsão de  
alta médica. 

Percentual de 13,75% ao ano criticado por Alckmin é o mesmo em vigor desde agosto de 2022

Alckmin volta a criticar Selic e afirma 
que juros estão ‘escandalosos’

DIVULGAÇÃO

O presidente da República 
em exercício, Geraldo Alck-
min (PSB), voltou a defen-
der, nesta segunda-feira (17), 
a queda da taxa de juros, a 
Selic, atualmente em 13,75%. 
A declaração foi dada a jor-
nalistas após Alckmin partici-
par da abertura do workshop 
internacional “Cooperativas 
pelo Desenvolvimento Sus-
tentável”, no Ministério das 
Relações Exteriores.

“Estamos caminhando bem. 
Inflação em queda, câmbio 
competitivo, reforma tributá-
ria aprovada na Câmara dos 
Deputados, arcabouço fiscal 
encaminhado. Só faltam os 
escandalosos juros caírem. 
Aí nós vamos ter geração de 
emprego ainda mais forte”, 
afirmou.

Na última reunião do Co-
mitê de Política Monetária 
(Copom) do Banco Central, 
em junho, o colegiado votou 
pela manutenção da Selic. O 
percentual de 13,75% ao ano 
é o mesmo em vigor desde 
agosto de 2022.

Mais cedo, o ministro da 
Fazenda, Fernando Haddad, 
voltou a criticar o Banco 
Central, que, nesta segun-
da, divulgou que a atividade 
econômica brasileira recuou 
2% em maio. Para Haddad, a 
desaceleração da economia 
“chegou forte”, mas afirmou 
que o resultado está dentro 
do esperado.

“É como esperado, né? Mui-
to tempo de juro real mui-
to elevado. (…) A pretendida 
desaceleração da economia 

pelo Banco Central chegou 
forte, e a gente precisa ter 
muita cautela com o que 
pode acontecer se as taxas 
forem mantidas na casa de 
10% o juro real ao ano. Está 
muito pesado para a econo-
mia”, ressaltou.

Reforma tributária
Após o evento, Geraldo Al-

ckmin ainda foi questionado 
sobre um estudo do Instituto 
de Pesquisa Econômica Apli-

cada (Ipea) que estima que 
a alíquota do novo imposto 
criado pela reforma tributária 
deve ficar em 28,04%. Nesse 
patamar, o tributo seria um 
dos maiores do mundo.

Fernando Haddad contes-
tou o cálculo. Para ele, os 
dados do estudo não levam 
em consideração fatores 
como o impacto da reforma 
tributária sobre a sonegação 
e evasão fiscal, e como corte 
de gastos tributários.

Segundo o presidente em 
exercício, “o princípio da re-
forma [tributária] está cor-
retíssimo”, uma vez que, de 
acordo com ele, a proposta 
de simplificação fiscal está 
sendo cumprida. “É meio 
cedo ainda para a gente ter 
o resultado final do trabalho”, 
defendeu.

Desde o início do ano, 
o governo tem defendido 
a aprovação de um novo 
sistema tributário para o 

Brasil. O tema é debatido 
no Congresso há cerca de 
30 anos. Há duas semanas, 
a Câmara dos Deputados 
aprovou a proposta, que 
agora segue para análise 
dos senadores.

Em linhas gerais, o texto 
da reforma tributária prevê 
que todos os produtos e 
serviços vendidos no país 
terão um imposto federal 
unificado por meio de um 
“IVA dual”.

TAXA DE JUROS ACIDENTE

presentantes da situação e da 
oposição venezuelanas, mas os 
dois não haviam estendido o 
convite ao governo brasilei-
ro —o hoje ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL) rompeu os la-
ços diplomáticos entre Brasília 
e Caracas em 2020, tendo re-
conhecido Juan Guaidó como 
líder legítimo interino do país.

O objetivo dos encontros era 
abrir diálogo entre Maduro e 
a oposição, que disputarão as 
eleições em 2024. As primárias 
da oposição serão geridas por 
um grupo de partidos oposicio-
nistas, já que não contarão com 
a estrutura do Conselho Na-
cional Eleitoral —os diretores 
do órgão renunciaram a seus 
cargos em junho, no que ad-
versários interpretaram como 
uma tentativa de esvaziar a 
votação prévia.

O autoritarismo de Maduro 
segue forte no país, que re-
centemente tornou seus opo-
sitores inelegíveis, ameaçando, 
com isso, a possibilidade de 
que as eleições do ano que 
vem sejam livres. A principal 
representante da oposição, 
a ex-deputada María Corina 
Machado, por exemplo, foi de-
clarada inelegível por 15 anos, 
acusada de irregularidades 
administrativas ocorridas oito 
anos atrás.
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Incubadora da Floresta recebe 
certificação e amplia bionegócios 

PESQUISA 

Oito em cada 10 profissionais cogitam mudar de carreira
DIVULGAÇÃO

Profissional insatisfeita saindo do emprego

Não é incomum observar 
profissionais insatisfeitos 
com as carreiras que exer-
cem. Muitos até pensam em 
mudar de área, como mostra 
a pesquisa “People at Work 
2022 – A Global Workfor-
ce View”, do ADP Research 
Institute, que ouviu 33 mil 
trabalhadores de 17 países, 
incluindo o Brasil.  Confor-
me o estudo, oito em cada 
10 pessoas cogitam mudar  
de carreira.

Segundo a coordenadora 
do Núcleo de Empreende-
dorismo da Faculdade San-
ta Teresa e especialista em 
Gestão de Pessoas, Comu-
nicação e Carreira, Joziane 
Mendes, para realizar uma 
transição de carreira de 
forma tranquila é necessá- 
rio planejamento.

Joziane Mendes ressalta 

que a insatisfação e a neces-
sidade da mudança profis-
sional têm diversas causas. 
“Muitas vezes a pessoa é 
muito jovem e escolhe a 
profissão para agradar aos 
pais ou familiares. Alguns 
confundem hobby com vo-
cação ou sofrem influência 
da mídia, no que diz res-
peito ao ápice de alguns 
segmentos, como já foi a 
área ambiental no passado, 
como é a influência digital 
atualmente”, explicou.

De acordo com a espe-
cialista, qualquer que seja a 
razão, é necessário compre-
ender que é sempre tempo 
de recomeçar e que a gradu-
ação ou carreira que se es-
colheu em um momento da 
vida não pode ser encarada 
como um contrato vitalício. 
Mas, como toda mudança, 

este é um processo que re-
quer planejamento e alguns 
cuidados para que a transi-
ção não se torne mais uma 
frustração profissional.

Um exemplo de quem está 
trilhando o processo de mu-
dança de carreira é a fisiote-
rapeuta Ana Beatriz Rocha, 
que agora estuda Design de 
Moda na Faculdade Santa 
Teresa. Ela conta que vem 
de uma família de médicos e, 
desde a infância, foi influen-
ciada a seguir carreira na área 
da saúde. “Foi algo natural, 
entrei na faculdade de Fi-
sioterapia e gostei muito do 
curso. Até aquele momento, 
essa era a carreira que eu ia 
seguir. A moda sempre foi 
algo que me chamava aten-
ção, mas que não encarava 
como uma possibilidade de 
profissão”, detalhou.

Outro exemplo de quem 
está mudando de carreira 
é Samantha Martins Alves, 
estudante do décimo perí-
odo de Direito. Formada em 
Turismo e atuando como 
funcionária pública, ela de-
cidiu mudar e encarar novos 
desafios. “Escolhi Turismo 
na época do terceiro ano 
do ensino médio. Muito se 
falava do potencial do es-
tado nessa área e como as 
oportunidades de emprego 
iam crescer. Cheguei a atu-
ar no segmento, mas ainda 
na faculdade passei em um 
concurso público. Por isso, 
mesmo concluindo a gradu-
ação, eu acabei não dando 
sequência”, disse.

Conforme Samantha Mar-
tins, o Direito surgiu há cinco 
anos atrás, quando tomou a 
decisão de fazer outros con-

DIVULGAÇÃO

Incubadora Negócios 
da Floresta contribui 
com o crescimento e 
longevidade de em-
preendimentos ama-
zônicos

Em Tempo

Única da Região Norte 
com certificação nacio-
nal, a Incubadora Ne-
gócios da Floresta, da 

Fundação Amazônia Sustentá-
vel (FAS), avança na capacitação 
e estruturação de soluções ino-
vadoras para empreendimentos 
da bioeconomia amazônica.

A incubadora, agora, tem mais 
uma certificação do Centro de 
Referência para Apoio a Novos 
Empreendimentos (Cerne), o 
CERNE II, que permite, entre 
outras ações estratégicas, a 
ampliação ao atendimento nas 
áreas urbanas, comunidades 
indígenas e ribeirinhas para o 
desenvolvimento de empreen-
dimentos inovadores na Ama-
zônia.

A certificação é concedida pela 
Associação Nacional de Entida-
des Promotoras de Empreen-
dimentos Inovadores (Anpro-
tec), em parceria com o Serviço 
Brasileiro de Apoio às Micro e 
Pequenas Empresas (Sebrae).

A incubadora contribui com o 
crescimento e longevidade de 
empreendimentos comunitá-
rios amazônicos, viabilizando o 
acesso a recursos financeiros, 
como crédito e investimento 
de impacto, além de oferecer 
serviços como capacitação em-
preendedora, consultoria téc-
nica especializada, mentoria e 
acesso ao mercado.

Após ter seu método de ges-
tão com processos e práticas 
chaves reconhecidas e validadas 
pela Anprotec, no CERNE I, agora, 
com a nova certificação a incu-
badora da FAS consolida a sua 
gestão estratégica, amplia seus 
limites e serviços ao público-

-alvo, demonstrando sua capa-
cidade de promover impactos 
socioeconômicos.

“Avalio que a incubadora con-
solida um modelo de gestão que 
concede maturidade em gerar 
empreendimentos inovadores 
na Amazônia; competência e 
autoridade para participar ati-
vamente do ecossistema em-
preendedor junto a rede de 
atores locais e nacionais; além 
do reconhecimento pioneiro 
por sermos a primeira organi-
zação da sociedade civil Brasi-
leira que possui um ambiente 
de inovação (incubadora) com 
essa certificação CERNE I e II”, 
afirma o gerente do Programa 
de Empreendedorismo e Negó-
cios Sustentáveis da Amazônia 
(Pensa), Wildney Mourão.

Atualmente, a incubadora 
atende seis negócios: Fábrica 
de Cacau, na Comunidade do 
Verdum; Fisggar, plataforma de 
turismo de pesca; Restaurante 
Sumimi, localizado na Comuni-
dade Três Unidos; EBC Bauana, 
na Reserva de Desenvolvimen-
to Sustentável Uacari; Empa-
cotadora de Farinha Ribeirinha, 
localizada no Campo Novo; e 
Pousada do Garrido, um empre-
endimento graduado, ou seja, 
que ganhou maturidade em 
gestão com suporte da incuba-
dora da floresta.

Em 2022, a Incubadora foi 
responsável por fomentar 15% 
dos empreendimentos incuba-
dos na região Norte do Brasil, 
gerando um faturamento de R$ 
850 mil.

Parceria
Criada em 2013, a incubadora 

nasceu da parceria entre a FAS, 
Instituto Nacional de Pesquisas 
da Amazônia (Inpa), Centro de 
Incubação e Desenvolvimento 
Empresarial (Cide) e Fundação 
de Amparo à Pesquisa do Es-
tado do Amazonas (Fapeam). 
Em 2023, a incubadora da FAS 
completa 10 anos de existência 
e conta com apoio da Fapeam, 
por meio do programa “Pró-
-Incubadoras Edital 010/2019”.

A diretora-presidente da Fa-

peam, Márcia Perales Mendes 
Silva, destacou que o Programa 
de Apoio à Incubadoras (Pró-
-Incubadoras) é um dos editais 
da Fapeam que atende a linha de 
ação de empreendedorismo de 
base tecnológica e a consolida-
ção do ecossistema de inovação.

“Ficamos felizes em ter apoia-
do mais essa conquista da FAS. 
Parabéns a todos que contri-
buíram para esse passo tão im-
portante. Queremos que todas 
as incubadoras continuem con-
tando com o apoio do Governo 
do Estado, porque contribuem 
de forma efetiva com o desen-
volvimento do nosso estado 
por meio dos bionegócios que 
fomentam”, disse.

O Pró-Incubadoras apoia a 
estruturação, desenvolvimento 
e a interação de incubadoras 
de empresas, novas e existen-
tes, para que estejam alinha-
das ao Modelo de Centros de 
Referência para Apoio a Novos 
Empreendimentos (Cerne), con-
tribuindo assim para ampliar o 
número e a qualidade de em-
preendimentos inovadores no 
estado.

A SAP Brasil é outra parcei-
ra da incubadora de negócios, 
desde 2017, que garante apoio 
financeiro e mentoria aos em-
preendedores da região.

Sobre a FAS
A Fundação Amazônia Sus-

tentável (FAS) é uma organi-
zação da sociedade civil sem 
fins lucrativos que atua pelo de-
senvolvimento 
sustentável 

da Amazônia por meio de pro-
gramas e projetos nas áreas de 
educação e cidadania, saúde, 
empoderamento, pesquisa e 
inovação, conservação ambien-
tal, infraestrutura comunitária, 
empreendedorismo e geração 
de renda. 

A FAS tem como missão con-
tribuir para a conservação do 
bioma pela valorização da flo-

resta em pé e de 

sua biodiversidade e pela me-
lhoria da qualidade de vida das 
populações da Amazônia. Em 
2023, a instituição completa 15 
anos de atuação com números 
de destaque, como o aumento 
de 202% na renda média de 
milhares famílias beneficiadas 
e a queda de 40% no desma-
tamento em áreas atendidas 
entre 2008 e 2021.

Negócio em área da Floresta da Amazônia

Empacotadora de 
Farinha Ribeirinha

cursos públicos e a maioria 
exigia conhecimento jurí-
dico. “Foi então que eu en-
trei na faculdade de Direito 
e me encontrei. Eu podia 
ter me acomodado, porque 
já estava estabilizada com 
o cargo público, mas eu 

sempre quis mais. Meus 
planos ainda são passar 
em um concurso. Recen-
temente, recebi a aprova-
ção da OAB, com uma das 
maiores notas, e já estou 
estudando para as outras 
provas”, declarou.
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Comitê de Assuntos Tributários 
faz reunião para discutir Reforma 
Na pauta do 
encontro, estão os 
principais aspectos 
da PEC aprovada 
na Câmara dos 
Deputados

DIVULGAÇÃO

Com o objetivo de anali-
sar o texto da PEC 45/19 
(Reforma Tributária), 
aprovada recentemen-

te na Câmara dos Deputados, 
o Comitê de Assuntos Tributá-
rios Estratégicos (Cate) do Go-
verno do Amazonas fará uma 
reunião nesta terça-feira (18), 
às 9h, com instituições, políti-
cos e empresários. O encontro 
será no auditório da Secretaria 
de Estado da Fazenda do Ama-
zonas (Sefaz). A PEC ainda será 
votada no Senado Federal.

Criado em 2019 pelo gover-
nador Wilson Lima, o Cate é 
presidido pelo secretário de 
estado da Fazenda, Alex del 
Giglio, e tem como objetivo 
acompanhar, analisar, propor 
e articular soluções para a pre-
servação das vantagens com-
parativas do modelo do Polo 
Industrial de Manaus (PIM) 
dentro da Reforma.

Na pauta do encontro, estão 
os principais aspectos da PEC 
aprovada na Câmara dos De-
putados, a competitividade da 
Zona Franca e das receitas do 
Estado dentro da proposta, a 
partir das mudanças iminen-
tes, assim como as estratégias 
adotadas pelo Governo do Es-

Em Tempo

Comitê de Assuntos Tributários Estratégicos 
do Governo do Amazonas

sageiros, insumos agropecu-
ários, produções artísticas e 
culturais e alimentos desti-
nados ao consumo humano. 
Uma lei complementar defi-
nirá quais os tipos de serviços 
ou de bens desses setores 
serão beneficiados.

Zona Franca e IPI
A partir de 2027, o IPI terá 

alíquota zero para todos os 
produtos que também te-
nham industrialização fora 
da ZFM, que continuará a 
aproveitar os créditos des-
se tributo, para o qual conta 
com isenção, até 2033, quan-
do será extinto e substituído 
pelo imposto seletivo.

Até 2078, ano atualmente 
previsto na Constituição para 
a vigência do tratamento tri-
butário favorecido da ZFM, as 
empresas da região poderão 
contar com mecanismos para 
manter o diferencial competi-
tivo assegurado à região nos 
níveis estabelecidos pela le-
gislação dos tributos extintos 
pela reforma.

Isso deverá ser garantido 
pelas leis que criarem o IBS, 
a CBS e o imposto seletivo, o 
qual poderá ter sua incidên-
cia estendida às atividades da 
zona franca a fim de permitir o 
creditamento do tributo.

As leis desses tributos de-
verão garantir igual diferencial 

competitivo às áreas de livre 
comércio existentes em 31 de 
maio de 2023.

O texto prevê ainda a cria-
ção, por lei complementar, do 
Fundo de Sustentabilidade e 
Diversificação Econômica do 
Estado do Amazonas, com re-
cursos da União para fomentar 
a diversificação de atividades 
econômicas no estado.

Esse fundo poderá suportar 
ainda eventual perda de re-
ceita do estado com as mu-
danças da reforma. A União 
poderá colocar receitas adi-
cionais no fundo, contanto 
que haja redução de benefí-
cios, segundo acordo com o 
governo amazonense.

tado para a continuidade do 
processo legislativo da PEC e 
das legislações subsequentes.

Com o apoio técnico do Co-
mitê, o Amazonas conseguiu 
articular na PEC a preservação 
do modelo da Zona Franca de 
Manaus, base de sustentação 
econômica do estado, e a ga-
rantia das receitas do Estado 
na proposta enviada agora ao 
Senado. Falta, no entanto, de-
finir os mecanismos que irão 
operacionalizar essa garantia, 
que serão definidos em leis 
complementares.

A proposta prevê a extinção 
das Contribuições sociais PIS/
Cofins e dos impostos (Impos-
to sobre Produtos Industriali-
zados (IPI) e Imposto sobre a 
Circulação de Mercadorias e 
sobre as Prestações de Ser-
viços de Transporte Interes-
tadual e Intermunicipal e de 
Comunicação (ICMS), com a 
criação de dois tributos do 
tipo IVA, um federal e outro 
Estadual/Municipal, além do 
Imposto Seletivo (IS), que irá 
incidir sobre bebidas, cigarros, 
por exemplo.

Reforma Tributária
De acordo com o texto, 

uma lei complementar cria-
rá o Imposto sobre Bens e 
Serviços (IBS), para englobar 
o ICMS e o ISS; e a Contri-
buição sobre Bens e Serviços 
(CBS) para substituir o PIS, o 
PIS-Importação, a Cofins e a 
Cofins-Importação.

A proposta cria dois fundos: 
um para pagar, até 2032, pelas 
isenções fiscais do ICMS con-
cedidas no âmbito da chamada 

guerra fiscal entre os estados; 
e outro para reduzir desigual-
dades regionais. Esses fundos 
receberão recursos federais, 
aos valores atuais, de cerca 
de R$ 240 bilhões, ao longo de 
oito anos, e orçados por fora 
dos limites de gastos previs-
tos no Arcabouço Fiscal (PLP 
93/23).

O texto estabelece, ainda, 
outras formas de compen-
sação das perdas de arreca-
dação com a transição para 
o novo formato, uma dentro 
do mecanismo de arrecada-
ção do IBS e outra específica 
para a repartição do Imposto 
sobre IPI, a ser substituído 
por um imposto seletivo. Os 
valores de compensação do 
IPI também ficarão de fora 
dos limites do Teto de Gastos, 
ainda em tramitação.

Uma das novidades em rela-
ção a todas as versões já apre-
sentadas, desde que o assunto 
vem sendo tratado ao longo 
das décadas, é a isenção do 
IBS e da CBS sobre produtos 
de uma cesta básica nacional 
de alimentos, a ser definida 
em lei complementar.

Além desta isenção, o texto 
prevê outras, de 100% ou 60% 
das alíquotas, contanto que 
aquelas aplicadas aos demais 
produtos sejam aumentadas 
para reequilibrar a arreca-
dação da esfera federativa 
(federal, estadual/distrital ou 
municipal/distrital).

Entre os setores contem-
plados estão serviços de edu-
cação e saúde, medicamen-
tos e equipamentos médicos, 
transporte coletivo de pas-

Inscrições abertas para 1ª 
edição do CNC Innovation Day

Manaus irá sediar o CNC In-
novation Day, no dia 25 de 
julho, evento realizado pela 
Fecomércio Amazonas em 
parceria com a Confederação 
Nacional do Comércio de Bens, 
Serviços e Turismo (CNC), que 
irá apresentar os principais te-
mas e cenários relacionados à 
inovação no varejo e fomentar 
o relacionamento com o ecos-
sistema local de inovação. 

O evento gratuito será re-
alizado no Teatro Manauara, 
localizado no Manauara Sho-
pping, das 14h às 20h. As ins-
crições devem ser realizadas 
no link: http://bit.ly/CNCInno-
vationDay .

O CNC Innovation Day irá 
reunir palestrantes locais e 

nacionais, além de 10 startups 
e nove empresas de soluções 
tecnológicas para empresas 
de bens, serviços e turismo. 

Entre os parceiros do even-
to estão: Serviço de Apoio às 
Micro e Pequenas Empresas 
(Sebrae), Associação das Star-
tups e Inovação da Amazônia 
(Asiam), Associação Polo Digi-
tal de Manaus (Apdm), Ocean 
Manaus, Bemol Digital, Waku 
Sese, Instituto Eldorado, Sidia 
Instituto de Ciência e Tecno-
logia, Trocados, Gaia, Nobre 
Academia de Robótica, Nave-
gAM, Lazuedu, Acta Robotics, 
eMercado, Amazônia Venture 
Builder, Faço a Conta, Hey 
Drivers, Residuum, Innyx e  
Soul Plus.

INOVAÇÃO 

CNC Innovation Day será realizado pela Fecomércio Amazonas

Vânia Thaumaturgo, Head de Inovação da Osten em Manaus

Venture Studio projeta faturar 
R$ 50 milhões em Manaus

A Osten Moove, uma das maiores 
venture studio do Brasil, anuncia a 
ampliação de operações na região 
Norte. Com investimento de R$ 20 
milhões, a empresa instala a Osten 
Digital em Manaus e projeta faturar 
pelo menos R$ 50 milhões e gerar 
cerca de 500 empregos até o fim 
de 2024.

Com foco em biotecnologia, a mis-
são é atuar como aceleradora de 
startups locais em busca da trans-
formação digital e consolidação da 
economia sustentável, além de criar 
a conexão de grandes empresas com 
o que há de mais novo em projetos 
no segmento de bioeconomia e in-
dústria 4.0.

Neste cenário, a Osten planeja tra-
balhar com elementos e mercados 
potentes na região, como agrobusi-
ness sustentável, pesquisas relacio-
nadas ao meio ambiente e insumos 
naturais, mapeamento geoespacial, 
bioativos, como a antocianina do 
açaí, entre outras propostas inova-
doras para obtenção de processos e 
produtos de interesse social.

Os projetos em Manaus incluem 
ainda a produção de hardware para 
apoiar a indústria e otimizar perfor-
mance e operação de forma impul-
sionar todo o ecossistema de tecno-
logia da informação, comunicação e 
inovação no estado do Amazonas.

A chegada da empresa ocorreu 
após um convite da Associação Polo 
Digital de Manaus, uma organização 
sem fins lucrativos, cuja finalidade é 
trazer representatividade e gover-
nança para o segmento de TIC local, 
e que também apoia o ecossistema 

DIVULGAÇÃO

OPERAÇÕES 
DIVULGAÇÃO

de Bioeconomia, de forma que 
esta parceria irá impulsionar o 
setor de forma integrada e or-
ganizada.

“Nossa proposta é aproveitar 
o celeiro de inovação já exis-
tente no Norte do país e levar o 
conhecimento do Sudeste para 
alavancar ainda mais a econo-
mia local e o potencial de ino-
vação da região. Além disso, o 
modelo de venture capital da 
Osten vai fomentar conexões 
criativas entre investidores, 
startups, universidades e outros 
agentes da transformação, com 
o objetivo de escalar negócios, 
a economia e a sociedade”, ex-
plica a Head de Inovação da 
Osten em Manaus, Vânia Thau-
maturgo.

Osten Moove 
A Osten Moove faz parte da 

Osten Group que está há mais 
de 20 anos no mercado. Como 
uma Aceleradora Venture Stu-
dio Capital, a empresa é focada 
no desenvolvimento de inova-
ção e tecnologia juntamente 
com estratégias e planejamen-
to baseado no modelo de ne-
gócio da startup. 

Além de possuir grande ne-
tworking com ecossistema de 
empreendedorismo e comu-
nidades de startups do Brasil, 
conta com um time de espe-
cialistas prontos para oferecer 
desenvolvimento tecnológico, 
gestão estratégica e mento-
rias focadas em uma estrutura 
de governança. 
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Como parte dos projetos 
de habitação social na 
cidade, o prefeito de Ma-
naus, David Almeida, visi-

tou, na manhã desta segunda-
-feira, (17), uma área onde serão 
construídas futuras moradias 
de interesse social, na rua dos 
Cravos, Cidade Alta, bairro Jorge 
Teixeira, zona Leste. A ação in-
tegra o projeto-piloto da Secre-
taria Municipal de Habitação e 
Assuntos Fundiários (Semhaf), 
que visa elaborar e administrar 
as estratégias de intervenção 
urbana para desenvolver pro-
gramas habitacionais e reduzir 
o déficit na capital.

Durante a visita, Almeida 
afirmou que a partir do início 
das novas construções, o mo-
delo será levado para outras 
áreas. “Estamos iniciando esse 
trabalho que vai ser o plano 
piloto, um projeto macro que 
nós vamos colocar em toda a 
cidade de Manaus. E aqui no 
Jorge Teixeira, na cidade alta, 
nós vamos construir algumas 
unidades. São residenciais, 
casas e, posteriormente, nós 
vamos construir prédios, apar-
tamentos. E tudo se inicia a 
partir dessa iniciativa”, afir- 
mou Almeida.

Conforme estudos realizados 
na gestão atual, Manaus tem 
áreas públicas da prefeitura 
que podem comportar progra-
ma para a construção de uni-
dades habitacionais em várias 
zonas urbanas. Ainda de acordo 
com dados da Semhaf, usando 
recursos próprios e do Fundo 
Municipal de Habitação (FMH), 
há estudos para construção de 
50 unidades habitacionais, com 
possibilidade de ampliação, 
para atender urgências sociais 

Estudos são 
para construção 
de 50 unidades 
habitacionais, com 
possibilidade de 
ampliação

DIVULGAÇÃO 

Projeto será na rua dos Cravos, Cidade Alta, bairro Jorge Teixeira, Zona Leste

Prefeito visita áreas onde 
serão construídas casas

e decorrentes de desastres na-
turais ou relacionados à áreas 
de risco. 

Segundo o titular da Semhaf, 
Jesus Alves, o modelo do pro-
jeto municipal vai comportar 
novas tecnologias. “Teremos 
nesse projeto municipal de 
habitação, uma tecnologia de 
construção diferente. Ganha-

remos em velocidade, ganha-
remos em conforto térmico 
daqueles que aqui estão e na 
qualidade da construção. Aqui 
nós pretendemos fazer esse 
projeto-piloto, que vai abrigar, 
a princípio, cinco unidades, ser-
vindo de modelo para replicar 
nas demais localidades”, pon-
tuou o secretário.

PREJUÍZO

Casa de shows paga por trecho da ciclovia danificado na Ponta Negra 
Redação

De forma emergencial, a 
Prefeitura de Manaus, por 
meio da Secretaria Munici-
pal de Infraestrutura (Se-
minf), atua, nesta segunda-
-feira, (17), na reconstrução 
do passeio na ciclovia lo-
calizada na avenida Coronel 
Teixeira, bairro Ponta Negra, 
zona Oeste. No último sá-
bado, 15, o local foi utilizado 
de forma inapropriada por 
motoristas que participaram 
de um evento em uma casa 
de shows. Após um vídeo pu-
blicado pelo prefeito David 
Almeida, a empresa se res-
ponsabilizou pelos custos.

“Ontem eu fiz um vídeo 
aqui onde está sendo cons-

truída a ciclovia na Ponta 
Negra sobre uma festa de 
uma casa de eventos, o pro-
prietário da casa e o promo-
tor do evento entraram em 
contato comigo e já se dis-
puseram a reparar os danos 
causados na ciclovia. Quero 
dizer que nós não quere-
mos criar problema com o 
entretenimento e nem com 
o emprego de ninguém, mas 
a gente quer resguardar o 
patrimônio público e eu que-
ro agradecer ao proprietário 
e promotor do evento na 
casa de shows por repara-
rem o dano. Quero também 
dizer que quem continuar 
insistindo em estacionar em 
local proibido será multado. 
Sábado multamos mais de 

40 carros aqui“, afirmou o 
prefeito David Almeida. 

A calçada em concreto 
foi concluída em apenas 10 
dias, sendo necessários 28 
dias para a cura (secagem) 
do material.  O secretário 
de Obras, Renato Junior, 
lamentou a falta de res-
ponsabilidade em relação à 
preservação do patrimônio 
público.

”O local foi projetado para 
a passagem de pedestres 
e não de veículos pesados. 
Agora, as equipes da Seminf, 
por meio da empresa tercei-
rizada responsável pela exe-
cução do projeto da ciclovia, 
farão os reparos e o prefeito 
David Almeida já acionou os 
órgãos competentes para 

DIVULGAÇÃO

Semseg está 
em novo 
endereço

SERVIÇOS 

  Em Tempo

A Prefeitura de Manaus in-
forma que a Secretaria Muni-
cipal de Segurança Pública e 
Defesa Social (Semseg) pas-
sou a funcionar, neste mês de 
julho, no parque municipal La-
goa Senador Arthur Virgílio Fi-
lho, conhecido popularmente 
como “Lagoa do Japiim”, na 
Avenida Rodrigo Otávio, bairro 
Japiim, Zona Sul da capital.

A secretaria estava insta-
lada desde a sua criação, em 
2021, nas dependências da 
Casa Militar do município, no 
bairro Compensa, zona Oes-
te. Mas, agora, conta com 
espaço próprio, a partir da 
mudança que ocorreu nos 
últimos dias. O novo prédio, 
pertencente à Prefeitura 
de Manaus, foi readequado 
para receber a estrutura da 
Semseg, que compreende a 
Guarda Municipal e a Defesa 
Civil do município. 

De acordo com o subsecre-
tário da Semseg, Alberto Neto, 
o Departamento de Defesa 
Civil do município irá perma-
necer nas instalações da Casa 
Militar municipal, em razão da 
complexidade estrutural que 
o setor exige.   

Inauguração
O parque municipal Lagoa 

Senador Arthur Virgílio Filho 
foi construído em uma área 
de 41 mil metros quadrados 
e entregue à população, pela 
Prefeitura de Manaus, em 
2008. O complexo recebe, 
diariamente, dezenas de pes-
soas adeptas de caminhada e 
de corrida. 

Além da Semseg, o parque 
abriga um Centro de Refe-
rência de Assistência Social 
(Cras). Em abril deste ano, 
por determinação do pre-
feito David Almeida, o par-
que recebeu recapeamento 
asfáltico e revitalização da 
calçada no entorno da pis-
ta, serviços executados pela 
Secretaria Municipal de In-
fraestrutura (Seminf).

Prejuízo causado foi de R$ 58 mil 

punir os responsáveis. Nós 
contamos com a população 
para nos ajudar a proteger 
o espaço público”, salientou.

A obra foi orçada em R$ 
4.038.295,99. Ao menos 400 
metros de calçada foram da-

nificados, causando um pre-
juízo estimado em R$ 54 mil, 
com a reconstrução.

Os reparos pelos danos 
causados à ciclovia são re-
alizados pela Prefeitura de 
Manaus, com recursos da 

casa de shows, responsável 
pela deterioração do passeio 
público. Conforme o Código 
de Trânsito Brasileiro, esta-
cionar na calçada e ciclovia 
é infração grave, passível de 
multa e remoção do veículo.
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Plástico é detectado 
em peixes no Amazonas

Nos 336 peixes 
examinados, foram 
encontradas 34 
partículas

DIVULGAÇÃOO estudo, apoiado pelo 
Governo do Amazonas, 
por meio da Fundação 
de Amparo à Pesquisa 

do Estado do Amazonas (Fape-
am), no âmbito do Programa de 
Apoio à Interiorização Tecno-
lógica no Amazonas (Painter), 
registrou, pela primeira vez, a 
presença de plástico no trato 
gastrointestinal (estômago e 
intestino) de seis espécies de 
peixes, que são frequentemen-
te consumidos pela população 
amazonense.

O estudo intitulado “Ocor-
rência de microplástico em 
peixes comercializados no 
mercado municipal de Tefé-
-AM, Brasil”, coordenado pela 
mestra em zoologia, Carolina 
Gomes Sarmento, do Instituto 
de Desenvolvimento Susten-
tável Mamirauá (IDSM), em 
Tefé (distante a 523 quilôme-
tros da capital), alerta sobre 
a questão emergente da po-
luição por plástico, que pode 
afetar a saúde dos peixes e 
interferir na reprodução e re-
crutamento das espécies.

“Os peixes foram medidos, 
pesados e tiveram o estôma-
go e intestino examinados por 
meio de identificação visual. O 
material foi examinado com 
auxílio de lupa para permitir 
o aumento de tamanho. As 
partículas encontradas foram 
fotografadas e classificadas de 
acordo com sua cor e tamanho”, 
disse a pesquisadora.

Ela explica, ainda, que as par-
tículas foram analisadas por 
espectroscopia de infraverme-
lho para identificação da com-
posição química das amostras, 
no Laboratório de Síntese e 
Caracterização de Nanoma-
teriais (LSCN/IFAM-Manaus), 
associado ao SisNANO.

Em Tempo

A depilação a laser é para 
todos. Isso é porque a in-
dústria não para de investir 
no mercado de beleza. O 
método de depilação que 
antigamente era artigo 
de luxo somente para um 
determinado público, hoje 
é para todos e pode ser 
feito em diferentes tons 
de pele, seja branca ou 
preta, bronzeada ou não, 
com toda segurança.

Outra novidade é que os 
pelos mais finos, como os 
do buço, também podem 
ser eliminados com os no-
vos aparelhos. De acordo 
com a fisioterapeuta der-
matofuncional da Dr Laser 
Manaus, Adriane Souza, as 
novas máquinas possuem 
como principal diferencial 
uma ponteira que emite a 
energia de maneira mais 
direcionada, aumentando 
a precisão e a segurança 
do procedimento, pro-
porcionando resultados  
bem expressivos. 

“Na Dr. Laser, trabalha-
mos com laser de Diodo, 
que é capaz de atuar com 
segurança em todos os 
tons de pele. Através de 
equipamentos como Fiber 
Galaxy, Fiber Evo e Sopra-
no Ice Platinum que pos-
suem comprimentos de 
onda Alexandrite, Diodo e 

Mais de 800 cestas básicas são 
doadas para artistas em Parintins 

AÇÃO SOLIDÁRIA 

Depilação a laser funciona 
em todos os tons de pele

O Guaraná Tuchaua, 
marca que faz parte do 
Sistema Coca-Cola e que 
é representante legítima 
da cultura amazonense, 
doou 876 cestas básicas 
para os representantes 
das Associações Garantido 
e Caprichoso, com intuito 
de apoiar famílias de ar-
tistas de Parintins. A ação 
é referente à venda das 
latas temáticas da bebida 

do ano de 2022 e faz par-
te das doações que foram 
iniciadas ainda em 2020, 
com o compromisso da 
marca em prestar auxílio 
aos profissionais ligados 
ao Festival que ficaram 
sem emprego durante a 
pandemia de Covid-19. 

“Ao todo, mais de 750 
famílias foram contem-
pladas com as doações 
e nossa expectativa é de 

que possamos alcançar 
ainda mais artistas este 
ano. Manter esse incenti-
vo à cultura de Parintins e 
àqueles que impulsionam 
essa manifestação artística 
tão especial e única, para 
nós, é fundamental. Afinal 
de contas, impactar positi-
vamente o nosso entorno 
e fazer a diferença na vida 
das pessoas é um propósito 
que temos enquanto Com-

panhia”, destaca Renata 
Melo, diretora regional da 
Solar Coca-Cola.

Na última sexta-feira 
(14) foram doadas uma 
média de 10 toneladas 
de alimentos. O repasse 
da verba foi feito para 
o Instituto Abílio Pontes, 
que foi responsável pela 
montagem das cestas en-
tregues aos artistas da 
cidade de Parintins.

ESTÉTICA
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A iniciativa é uma parceria entre a Solar Coca-Cola e a Coca-Cola Brasil

Espécies analisadas são frequentemente consumidas pela população amazonense 

Procedimento ajuda na remo-
ção de pelos 

Nd-Yag, promovendo re-
sultados associados à se-
gurança da pele”, destaca.

O protocolo para um 
bom resultado na depila-
ção a laser, segundo Sou-
za, é definido por meio de 
uma avaliação por meio 
da Escala de Fitzpatrick, 
em que é possível enten-
der como a pele reage ao 
calor, e assim, identificar 
o tipo de pele, é monta-
do o protocolo de tra-
tamento mais adequado 
para cada indivíduo com 
as suas particularidades.

“Na Dr. Laser, antes e 
após qualquer procedi-
mento, é feita uma higie-
nização completa da área, 
para remover qualquer 
resíduo que possa causar 
alguma irritação ou des-
conforto”, afirmou. 

Durante o estudo, foram 
analisadas seis espécies de 
peixes:

 Jaraqui (Semaprochilodus 

insignis);
 Sulamba/aruanã (Osteo-

glossum bicirrhosum);
 Tucunaré (Cichla mono-

culus);
 Tambaqui (Colossoma 

macropomun);
Sardinha (Triportheus 

elongatus)
Pacu comum (Mylossoma 

albiscopum).
Nos 336 peixes examina-

dos, foram encontradas 34 
partículas com forma de 
fragmentos e filamentos. 
Sacola, linha de pesca e 
isopor foram os materiais 
mais encontrados.

“As descobertas do es-
tudo são voltadas para as 
populações naturais de 
peixes encontradas na re-
gião do Médio Solimões, 
nas proximidades da cida-
de de Tefé. Essa é uma 
região que possui grande 
parte do seu comércio de 
peixes baseado em pesca 
artesanal”, afirmou Caroli-
na Sarmento.

A pesca artesanal é uma 
atividade de grande impor-
tância cultural e econômi-
ca para a subsistência das 
populações que vivem na 
região do Médio Solimões.

Apoio da Fapeam
“O apoio financeiro da 

Fapeam foi fundamental 
para a realização do estudo, 
permitindo a compra dos 
peixes, materiais de con-
sumo e equipamentos para 
o laboratório”, enfatizou a 
pesquisadora.

O programa visa fomen-
tar a interiorização de ati-
vidades de pesquisa aplica-
da e inovação tecnológica, 
por meio de indução em 
áreas estratégicas, espe-
cialmente a bioeconomia, 
para o desenvolvimento 
econômico, social e am-
biental do Amazonas, com 
a finalidade de aplicação 
de seus resultados na re-
solutividade/minoração de 
problemas específicos dos 
municípios do interior.
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A cada 4 horas uma mulher é 
vítima de violência no Brasil
Brasil teve 495 
feminicídios em 2022, 
e governo federal 
busca ampliar Casa 
da Mulher

MARCELO CAMARGO

A cada 4 horas uma 
mulher é vítima de 
violência no Brasil. 
Em 2022, foram mais 

de 2.400 casos registrados, 
sendo que quase 500 foram 
feminicídios, ou seja, a cada 
dia ao menos uma mulher 
morreu apenas por ser mu-
lher. Os dados são da Rede de 
Observatórios da Segurança.

Formas de salvar as vidas 
e de acolher essas mulheres 
estão sendo debatidas na se-
gunda-feira (17) e terça-feira 
(18) no 1° Encontro Nacional 
das Casas da Mulher Brasi-
leira, em Brasília.

A Casa presta atendimen-
to humanizado e integrado 
às mulheres vítimas de vio-

Em Tempo

Dados são da Rede 
de Observatórios da 

Segurança

diversidade. Não podemos 
mais pensar em uma casa com 
atendimento de forma padro-
nizada”, disse a ministra dos 
Povos Indígenas, Sônia Gua-
jajara sobre a importância do 
acolhimento diferenciado.

O governo federal anunciou 
em março a construção de 
40 novas Casas da Mulher. 
Na Bahia, serão quatro, com 
investimento de R$ 47 mi-
lhões, nas cidades de Feira 
de Santana, Itabuna, Irecê e 

Salvador, com previsão de se-
rem inauguradas em outubro.

Já na Paraíba, serão cons-
truídas outras duas, uma em 
João Pessoa e outra em Pa-
tos, com investimentos de R$ 
30 milhões.

As sete unidades em fun-
cionamento estão localiza-
das em Campo Grande, Curi-
tiba, Fortaleza, São Paulo, 
Boa Vista, São Luís e na ci-
dade de Ceilândia, no Distri- 
to Federal.

lência. São oferecidos, por 
exemplo, serviços de acolhi-
mento e triagem; apoio psi-
cossocial; delegacia; acesso à 
Justiça, ao Ministério Público 
e à Defensoria Pública.

No encontro são trocadas 
experiências sobre o traba-
lho realizado na Casa da Mu-
lher e também atualizadas 
as diretrizes e protocolos de 
atendimento.

“Para que não tenhamos 
cada local com uma casa iso-
lada, sozinha, nós precisamos 
ter uma linha de atendimen-
to, uma linha da qualidade, 
da efetividade do resulta-
do, enquanto uma política 
nacional que vai dar conta 
de respaldar a vida das mu-
lheres e garantir segurança 
no atendimento”, explicou a 
ministra das Mulheres, Cida 
Gonçalves.

“Estamos falando de mulhe-
res indígenas, negras, de peri-
feria, quilombolas e ribeirinhas 
que estão em todos os lugares 
onde a violência também está 
muito presente. Então é mui-
to importante essa adequação, 
esse olhar especial para essa 

Intermediar paz entre Ucrânia e 
Rússia está além da missão do G20

A mediação da paz entre a 
Rússia e a Ucrânia está além do 
alcance do G20 e tais esforços 
seriam melhor realizados pelas 
Nações Unidas e por meio de 
negociações bilaterais, disse 
o negociador da Índia para o 
bloco no sábado (15).

“Nossa opinião é que o G20 é 
um fórum econômico, não um 
fórum para discutir questões 
de segurança”, disse o nego-
ciador indiano Amitabh Kant à 
Reuters, em entrevista.

“No entanto, como disse o PM 
[primeiro-ministro Narendra] 
Modi durante Bali, esta não é 
uma era de guerra, mas uma 
era de diálogo e diplomacia”, 
acrescentou Kant, referindo-
-se à cúpula do G20 na ilha in-
donésia de Bali em novembro.

A observação de Modi de que 
“a era de hoje não é uma era de 
guerra” foi feita pela primeira 
vez em setembro ao presidente 
russo, Vladimir Putin, na res-
posta pública mais contunden-
te de Nova Délhi à guerra.

A Índia, que detém a atual 

presidência do G20, tem bus-
cado uma posição amplamente 
neutra na guerra, recusando-
-se geralmente a culpar a Rús-
sia pela invasão ucraniana que 
começou em fevereiro do ano 
passado, pedindo uma solu-
ção diplomática e aumentando 
fortemente suas compras de 
petróleo russo, mesmo quando 
as nações ocidentais procuram 
pressionar Moscou.

O G20 reúne ministros de 
finanças e chefes dos ban-
cos centrais das 19 maiores 
economias do mundo mais a 
União Europeia.

Ao longo de sua presidência, 
a Índia procurou destacar o im-
pacto econômico do conflito, 
bem como questões como a 
mudança climática e a dívida 
dos países mais pobres.

As nações do G20, que res-
pondem por mais de 80% do 
Produto Interno Bruto mun-
dial, têm discutido sobre con-
denar a guerra em meio a uma 
pressão das nações do G7 para 
fazê-lo.

DIPLOMACIA

Para negociador do bloco Amitabh Kant, o grupo é um fórum eonômico

Imagem em homenagem a Dom e Bruno, mortos no Amazonas

Audiência de instrução dos assassinos 
de Dom e Bruno é retomada hoje

A audiência de instrução dos 
acusados pela morte do indige-
nista brasileiro Bruno Pereira e do 
jornalista britânico Dom Phillips, 
correspondente no Brasil do jornal 
The Guardian, deve ser retomada 
na segunda-feira (17), em Tabatin-
ga (AM). A informação foi confirma-
da pela União dos Povos Indígenas 
do Vale do Javari (Univaja).

Os acusados são Amarildo da 
Costa Oliveira, o Pelado, Oseney da 
Costa de Oliveira, conhecido como 
Dos Santos, e Jefferson da Silva 
Lima, conhecido como Pelado da 
Dinha. Pelo que aponta a investiga-
ção, as vítimas foram assassinadas 
em uma emboscada no Rio Itacoaí, 
no município de Atalaia do Norte, 
vizinho de Tabatinga, em junho do 
ano passado.

De acordo com a entidade, que 
fortaleceu, com Bruno Pereira, um 
esquema de proteção aos povos 
indígenas da Terra Indígena (TI) 
do Vale do Javari, a continuidade 
da audiência está prevista para os 
dias 20 e 27 de julho.  A Agência 
Brasil procurou a Justiça Federal 
do Amazonas, para obter detalhes 
sobre a lista de depoimentos que 
serão colhidos e aguarda retorno.

A audiência, que irá definir se os 
acusados irão a júri popular, teve 
início em 20 de março. Por diversas 
vezes, houve suspensão, inclusive 
por obstáculos como a conexão de 
internet, que impede a participa-
ção por vídeo dos acusados.

Problemas
A TI Vale do Javari convive com 

um mosaico de diversas dificulda-
des, sendo as principais o comércio 
ilegal de madeira, o desmatamen-
to, a caça e a pesca ilegais e o 
garimpo ilegal. A região é habitada 
por cerca de 6,3 mil pessoas, per-
tencentes a 26 povos e divididas 

UESLEI MARCELINO/REUTERS

JUSTIÇA
REUTERS|CLODAGH KILCOYNE

em 64 aldeias.
O local centraliza o maior nú-

mero de povos em isolamento 
voluntário do mundo, grupos 
que optam por manter distan-
ciamento de não indígenas. Ao 
todo, são 19, de acordo com o 
Instituto Socioambiental (ISA), 
como os mayuruna/matsés, os 
matis, os kulina pano, os ka-
namari e os tsohom-dyapa.

Em fevereiro deste ano, uma 
comitiva do governo federal 
esteve no Vale do Javari, para 
anunciar uma série de ações 
com o objetivo de dar mais 
segurança à população da re-
gião. Contudo, lideranças têm 
criticado a falta de efetivida-
de das medidas, dizendo que 
pouco tem mudado. Na última 
sexta-feira (14), Beto Marubo, 
que já declarou ser a favor de 
se armar agentes da Fundação 
Nacional dos Povos Indígenas 
(Funai) em pontos de maior 
suscetibilidade, fez, em sua 

conta em rede social, uma co-
locação a respeito disso. 

“Apesar dos diálogos, as ati-
tudes concretas do Governo 
Lula para o Vale do Javari, 
mesmo depois da Univaja ter 
apresentado propostas em di-
ferentes momentos, inclusive 
durante a transição, ainda não 
foram concretizadas. O Brasil 
precisa retornar com urgência 
a minha Terra”, afirmou.

“Nós do Vale do Javari, ire-
mos lutar incansavelmente 
para que o brutal assassinato 
do indigenista Bruno Pereira 
e do jornalista Dom Phillps 
não seja esquecido e que os 
esforços deles para enfrentar 
a atual situação do Vale do 
Javari não tenham sido em 
vão”, complementou.

A reportagem solicitou posi-
cionamento do Ministério dos 
Povos Indígenas e da Funai 
sobre o comentário de Beto 
Marubo e aguarda retorno.
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Show de Edu Ribeiro e 
Carlinhos Nação em Manaus 
Show acontece no 
dia 29 de julho, no 
Ao Mirante 

O Amazon World Music 
Festival - AWMF pro-
move mais uma noite 
com o melhor do Re-

ggae amazonense e nacional. 
Trata-se da Virada Reggae 
AWMF com Edu Ribeiro, Car-
linhos Nação, Cileno, Johnny 
Jack Mesclado, DJ Zulu. O 
evento acontece no próximo 
dia 29 de julho, a partir das 
17h, no Ao Mirante.

A partir das 17h, o DJ Zulu 
responde pela trilha sonora do 
pôr-do-sol mais lindo de Ma-
naus. Às 20h, convidados es-
peciais relembram sucessos 
do rock pop e reggae nacional 
e internacional. Já às 22h sobe 
ao palco Johnny Jack Mescla-
do, uma das maiores bandas 
de reggae do Amazonas que 
promete fazer o público delirar 
com seus grandes sucessos.

No palco, a JJ Mesclado tam-
bém recebe Cileno, e a atração 
nacional Carlinhos Nação. Em 
seguida, Edu Ribeiro sobe ao 

Em Tempo

Cinco atrações locais são 
confirmadas no Festival 

A Prefeitura de Manaus, por 
meio da Fundação Municipal 
de Cultura, Turismo e Eventos 
(Manauscult), anunciou os pri-
meiros cinco nomes que irão 
compor o line-up das atrações 
locais para o “#SouManaus 
Passo a Paço 2023”, entre 5 e 
7 de setembro, no centro his-
tórico da cidade.

Rebecca Grana, Johnny Jack 
Mesclado, James Rios, Célio 
Costa e Jô Souza são os nomes 
confirmados, que estão entre 
os mais de 600 artistas locais 
do maior Festival de Artes In-
tegradas do Norte e o segundo 
maior festival do Brasil.

O diretor-presidente da Ma-
nauscult, Osvaldo Cardoso, fa-
lou sobre dar oportunidades 
aos artistas locais, valorizando 
os talentos da terra.

“Nosso objetivo é incentivar 
e valorizar cada vez os artistas 
daqui, colocando em um grande 
evento como o #SouManaus, 
que é o segundo maior festival 
do Brasil e o maior do Norte, é 
garantir visibilidade e até des-
taque nacional aos nossos ar-
tistas da terra, ou seja, estamos 
dando oportunidade para que 
possam se destacar e quem 
sabe, alavancar suas carreiras 
a nível nacional”, pontuou.

Até agosto, todos os artistas 
selecionados serão anunciados, 
por meio das redes sociais ofi-
ciais da Prefeitura de Manaus e 
Manauscult. Vale ressaltar que 
a curadoria da Manauscult vai 
priorizar aqueles artistas que 
ainda não tiveram oportunida-
de de participar de nenhuma 
edição do #SouManaus.

#SOUMANAUS PASSO A PAÇO 2023

Evento acontece entre 5 e 7 de setembro 

A escola pública de artes abrirá vagas nos formatos presencial e digital

Liceu de Artes e Ofício Claudio Santoro abre 
matrículas para o 2º semestre de 2023

O Liceu de Artes e Ofícios Cláudio 
Santoro abre, a partir desta terça-
-feira (18),  o período de matrículas 
para o segundo semestre letivo de 
2023. As vagas gratuitas, para os 
diversos cursos da área artística, 
estão distribuídas de forma pre-
sencial nas cidades de Manaus 
e Parintins, e por meio do Liceu 
Digital a outros 28 municípios do 
interior do Amazonas.

Entre os cursos abertos para 
matrícula estão as modalidades 
de dança, canto, teatro, além de 
instrumentos musicais como vio-
lão, piano e flauta doce. Cada área 
possui turmas específicas para di-
ferentes idades e níveis de conhe-
cimento.

Em Manaus, as inscrições acon-
tecem na terça e quarta-feira 
(18 e 19/07) de forma presencial. 
Para se candidatar, os interessa-
dos devem se dirigir até a unidade 
de seu interesse (Sambódromo, 
Centro Estadual de Convivência 
da Família Magdalena Arce Daou, 
Centro Estadual de Convivência da 
Família Padre Pedro Vignola e no 
Centro Estadual de Convivência do 
Idoso), das 8h às 17h, apresentando 
documentação completa.

Para o município de Parintins 
(distante 369 quilômetros de 
Manaus), que também terá aulas 
presenciais, as inscrições vão de 
terça a quinta-feira (18 a 20/07). 
Os candidatos devem comparecer 
ao Bumbódromo, na sala multiuso, 
entre 8h e 17h, com documentação 
em mãos. 

Embora a modalidade das aulas 
seja online, as matrículas devem 

DIVULGAÇÃO

EDUCAÇÃO

DIVULGAÇÃO

ser feitas de forma presencial, 
na unidade de cada município. 
O período é de quarta e sexta 
(19 a 21/07) e, na segunda-
-feira (24/07). Os interessados 
devem apresentar documen-
tação completa, no horário de 
8h às 17h.

A documentação necessária 
para matrícula em todos os 
municípios é a mesma, e deve 

ser apresentada por comple-
to no momento da inscrição. 
Consiste em uma foto 3x4, 
Declaração de Escolaridade e 
cópia do RG, CPF e Compro-
vante de Residência. Em caso 
de candidato menor de idade, 
é necessário que o responsável 
se apresente com cópia de RG e 
CPF e Certidão de Nascimento 
do menor.

Ingressos estão a venda a partir de R$ 40 

palco para a comoção dos fãs 
do Reggae de raiz. 

Edu Ribeiro
Considerado um dos princi-

pais nomes do reggae nacio-
nal, é ex-integrante da banda 

Circuladô de Fulô. Ficou co-
nhecido nacionalmente com o 
sucesso Me Namora.Em 2006, 
lançou seu primeiro DVD, Edu 
Ribeiro ao Vivo, gravado na 
Estância Alto da Serra, em 
São Paulo. No mesmo ano, 

Edu Ribeiro ganhou projeção 
nacional com o hit “Me Namo-
ra”, música que seria o maior 
sucesso de sua carreira. 

Em 2006 “Me Namora” foi a 
música brasileira mais tocada 
nas rádios do país, perdendo 

apenas para “You’re Beautiful” 
de James Blunt e “Because Of 
You” de Kelly Clarkson. Em-
placou também no mesmo 
ano o sucesso “O sol, a lis e 
o beija-flor (Flor de Lis)”, fi-
cando entre as mais tocadas 

nas rádios em 2006 e 2007, 
respectivamente.

Em 2007 lançou o álbum 
“Luau”, o carro chefe foi o hit 
“De Mais Ninguém” que ficou 
entre as 100 músicas mais to-
cadas do ano nas rádios do 
Brasil. Destaque também para 
“Você por perto”, com partici-
pação do Chorão, vocalista do 
Charlie Brown Jr.

Carlinhos Nação
Carlinhos Nação é uma das 

grandes personalidades da cena 
reggae nacional, cantor, produ-
tor Cultural, formou e liderou a 
banda Nação Regueira com seu 
irmão Paulinho Nação. Compo-
sitor de grandes sucessos como 
Sentimento Bom, Com você eu 
fico zenm Quem é do Mar é do 
Bem, e o single mais recente 
‘Mente Sã, Corpo São’.

Ingressos
O Ao Mirante está locali-

zado na Av. Padre Agostinho 
Caballero Martin, 1053 - Com-
pensa. Os ingressos já estão 
à venda no valor de R$40 
(1ºlote) e R$50 (2º lote) com 
pagmento via pix para a chave 
15.377.598/0001-00 (CNPJ). A 
confirmação é feita após envio 
do comprovante para o What-
sApp (92)98150-0430.
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Cineteatro Guarany exibe sucessos do cinema espanhol
CINEMA 

Da redação

A Mostra de Cinema Espanhol 
Contemporâneo inicia nesta 
terça-feira (18/07) e segue até o 
próximo dia 21, sempre às 18h30, 
no Cineteatro Guarany, na ave-
nida Sete de Setembro, anexo 
ao Palácio Rio Negro, Centro. 
Durante os quatro dias, serão 
apresentados filmes premiados 
em diversas categorias de fes-
tivais internacionais de cinema, 
com o objetivo de revelar a di-
versidade cultural e linguística 
da Espanha e suas diferentes 
comunidades autônomas. 

A Mostra de Cinema Espanhol 
Contemporâneo em Manaus é 
uma parceria da Embaixada 
da Espanha com o Governo do 
Amazonas, por meio da Secreta-
ria de Cultura e Economia Cria-

tiva. “É muito interessante rea-
lizar esse intercâmbio cultural, 
para que o público amazonense 
tenha a oportunidade de viven-
ciar uma experiência cinema-
tográfica diferenciada do que 
costumam ter em seu cotidiano. 
O objetivo é realmente mesclar 
as culturas”, afirmou o Secre-
tário de Cultura e Economia 
Criativa do Amazonas, Marcos 
Apolo Muniz, sobre o objetivo 
da programação.

Na estreia de terça-feira 
será exibido o filme “Campeões 
(Campeones)” de Javier Fesser. 
O principal gênero é a comédia, 
e a obra possui 124 minutos  
de duração. 

Todos os filmes da mostra se-
rão exibidos na íntegra, em suas 
versões e idiomas originais, com 
uso de legendas em português. A mostra de quatro dias inclui filmes de diversos gêneros

Festival é direcionado a estudantes, artistas, grupos e profissionais da arte musical

I Festival Internacional 
Sesc de Música de Roraima

Em Tempo

O I Festival Internacio-
nal Sesc de Música 
de Roraima inicia na 
próxima quarta-fei-

ra (19) e segue até 28 de julho. 
Com apresentações abertas 
ao público, o evento terá 
a participação de músicos 
nacionais e internacionais, 
além de professores, pro-
dutores culturais e institui-
ções de trabalho musical e 
sociocultural.

Para prestigiar os concer-
tos de abertura e encerra-
mento do Festival, os in-
teressados devem adquirir 
o ingresso pelo site da Bi-
lheteria Digital. No entanto, 
os demais dias de evento 
terão entrada gratuita (con-
fira abaixo).

O I Festival Internacional 
Sesc de Música de Roraima 
é direcionado a estudantes, 
artistas, grupos e profissio-
nais da arte musical. Dessa 

forma, buscando mapear, 
conhecer e dar visibilidade 
ao trabalho de orquestras 
desenvolvido no estado de 
Roraima e nas diversas re-
giões do Brasil.

O projeto ofereceu diver-
sos cursos da área musical 
para alunos avançados e 
intermediários, como aulas 
de violino, viola, violoncelo 
e contrabaixo, além de prá-
tica de conjunto, regência e 
coral. Certamente, as apre-
sentações abertas ao pú-
blico serão formadas pelos 
estudantes, contando com 
a participação dos músicos, 
professores e maestros, sob 
direção artística do Sesc Ro-
raima.

Programação
No dia 19/07, às 19h30 ha-

verá o concerto de abertura 
no Teatro Municipal de Boa 
Vista (Av. Glaycon de Paiva, 
São Vicente). Além disso, a 
entrada é o ingresso + entre-

ga de 2kg de alimentos não 
perecíveis na abertura do 
evento. Adquira o ingresso 
gratuitamente na Bilheteria 
Digital.

Dia 20/07, às 19h30 acon-
tece Concertos de ensem-
ble de madeiras, metais e 
percussão no Teatro Jaber 
Xaud (Sesc Mecejana) – Rua 
Jaranã, S/N, Mecejana. Cer-
tamente a entrada é gratui-
ta. Por outro lado, dia 21/07, 
às 19h30, haverá a Camerata 
de cordas da Universidade 
Federal de Roraima (UFRR) 
na Paróquia Catedral Cristo 
Redentor – Praça do Centro 
Cívico, 133, Centro, com en-
trada gratuita.

No dia 24/07, às 20h segue 
com o Concerto dos Profes-
sores do Festival no Teatro 
Jaber Xaud (Sesc Mecejana), 
na Rua Jaranã, S/N, Meceja-
na. Entrada: gratuita.

Dia 25/07, às 19h30 acon-
tece o Recital de alunos no 
Teatro Jaber Xaud (Sesc 

Mecejana), no espaço aber-
to – Rua Jaranã, S/N, Mece-
jana. Entrada: gratuita.

Dia 26/07, às 19h30 haverá 
o Ensemble de violoncelos, 
na Igreja Matriz Nossa Se-
nhora do Carmo – Rua Flo-
riano Peixoto, S/N, Centro. 
Entrada: gratuita. Todavia, 
no dia 27/07, às 17h, haverá 
o Quinteto de metais no Cen-
tro de Memória e Cultura do 
Poder Judiciário de Roraima 
– Av. Ville Roy, São Pedro.

No dia 28/07, às 19h30 ha-
verá o Concerto de encerra-
mento no Teatro Municipal 
de Boa Vista, localizado na 
Avenida Glaycon de Paiva, 
São Vicente. Entrada: ingres-
so R$ 10 + entrega de 2kg de 
alimentos não perecíveis na 
abertura do evento. Adqui-
ra o ingresso na Bilheteria 
Digital.

Acesse o www.cultura-
amazonica.com.br e saiba 
mais sobre a região ama-
zônica. Para mais informações acesse o www.culturaamazonica.com.br
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Definidos os mandos de campos Definidos os mandos de campos 

•	 Flamengo	x	Grêmio,	
no	Maracanã

Qual é a premiação para 
os classificados na Copa 
do Brasil?
Por	 terem	 garantido	 va-

gas	nas	semifinais,	Flamen-
go,	 Grêmio,	 Corinthians	 e	
São	 Paulo	 recebem	 R$	 9	
milhões.	 O	 campeão	 será	
premiado	 com	 R$	 70	 mi-
lhões	(mais	a	vaga	na	Liber-
tadores),	e	o	vice	ganha	R$	
30	milhões.

Timão 
O	 Corinthians	 decidirá	 a	

semifinal	da	Copa	do	Brasil	
de	2023	contra	o	São	Paulo	
fora	de	casa,	no	Morumbi.	É	
a	primeira	vez	que	o	Timão	
fará	o	segundo	jogo	como	
visitante	em	uma	elimi-
natória	contra	o	rival,	em	
sistema	 de	 ida	 e	 volta,	
desde	2009.
Na	 ocasião,	
as	 equipes	
se	 enfren-
taram	 pela	
semifinal	 do	
Campeona to	
Paulista.	 O	 Co-

rinthians	 venceu	 a	
ida	no	Pacaembu	por	

Astro de basquete acerta tacada impressionante no golfe  
AMERICANO

Da	redação

Existe	alguma	coisa	que	Ste-
ph	 Curry	 não	 pode	 fazer?	 Já	
nos	acostumamos	com	ele	nos	
impressionando	 nas	 quadras	
de	basquete	da	NBA,	mas,	no	
último	sábado,	o	astro	mostrou	
que	também	é	extraordinário	
com	uma	bola	de	golfe.
Curry	acertou	um	fantásti-

co	hole-in-one	numa	tacada	
de	152	jardas	(cerca	de	138m)	
de	 distância	 no	 Edgewood	
Tahoe	 Golf	 Course,	 no	 se-
gundo	dia	do	torneio	de	ce-
lebridades	American	Century	
Championship,	em	Stateline,	
Nevada.
Na	tacada	de	longa	distância,	

o	 armador	 do	 Golden	 State	
Warriors	fez	a	bola	cair	a	pou-
cos	metros	do	buraco,	quican-
do	uma	vez	antes	de	cair.
Isso	 gerou	 cenas	 fervoro-

sas	 de	 comemoração,	 prin-
cipalmente	do	próprio	Curry,	
que	correu	até	o	buraco	com	
os	braços	erguidos	antes	de	
dar	uma	volta	no	green,	en-
quanto	pedia	os	aplausos	da	
multidão.
“Isso	 foi	 selvagem”,	 disse	

Curry	 depois,	 para	 a	 ESPN.	
“Foi	um	bom	contato,	direto	
no	 bastão,	mas	 você	 nunca	
espera	que	ela	entre”.

Curry venceu o torneio
O	 hole-in-one	 ajudou	

Curry	a	subir	na	classifica-
ção	 do	 evento,	 que	 usa	 o	
formato	“Modified	Stable-
ford”,	no	qual	os	pontos	são	
concedidos	por	pontuação	
por	buraco.
Competitivo	 até	 nas	 fé-

rias,	o	astro	da	NBA	acabou	
vencendo	o	torneio	Ameri-
can	Century	Championship	
no	domingo.	Além	do	troféu,	
ele	levou	para	casa	o	prêmio	
de	US$	125	mil	(cerca	de	R$	
600	mil).
O	 campeonato	 contou	

com	 mais	 de	 90	 celebri-
dades,	entre	atores,	come-
diantes	e	astros	de	outros	
esportes,	 como	 o	 futebol	
americano.

Steph	Curry	é	astro	do	basquete	NBA	e,	agora,	do	golfe	

São Paulo e Flamengo 
decidem as semifinais da Copa 
do Brasil como mandantes, na 
competição nacional PARA  

SEMIFINAL 
A	Confederação	Brasi-leira	de	Futebol	(CBF)	

definiu	na	tarde	des-
ta	segunda-feira	(17),	

em	sorteio	realizado	na	sede	
da	 entidade,	 no	 Rio	 de	 Ja-
neiro,	 a	 ordem	dos	mandos	
de	campo	das	semifinais	da	
Copa	do	Brasil.
São	 Paulo	 e	 Corinthians	

farão	um	clássico	em	busca	
de	 uma	 das	 vagas	 na	 deci-
são,	 com	 o	 jogo	 de	 ida	 na	
Neo	Química	Arena	e	a	volta,	
no	Morumbi.	Na	outra	semi,	
Grêmio	 e	 Flamengo	 se	 en-
frentam	por	um	lugar	na	final,	
com	o	primeiro	confronto	na	
casa	 gremista	 e	 o	 segundo,	
no	Maracanã.

A CBF informou como da-
tas-base para a realização 
dos jogos os dias 26 de julho 
(ida) e 16 de agosto (volta).

Jogos de ida
•	 Corinthians	 x	 São	

Paulo,	na	Neo	Química	Arena
•	 Grêmio	 x	 Flamengo,	

na	Arena	do	Grêmio
Jogos	de	volta
•	 São	 Paulo	 x	 Corin-

thians,	no	Morumbi

2	a	 1	e	 triunfou	no	Morumbi	
por	2	a	0,	com	grande	atua-
ção	de	Ronaldo	Fenômeno	e	
companhia.
Depois,	as	únicas	vezes	que	

Corinthians	 decidiu	 sua	 vida	
contra	 o	 São	 Paulo	

no	 estádio	 Cíce-
ro	 Pompeu	 de	
Toledo	 foram	
em	sistema	de	
jogo	único,	na	
semifinal	 do	
Paulistão	 de	
2013	e	de	2022.	
Na	 primeira	

ocasião,	o	Timão	avançou	para	
a	 final	 via	 penalidades	máxi-
mas	após	empatar	no	 tempo	
regulamentar	 e,	 na	 segunda,	
perdeu	 por	 2	 a	 1,	 ficando	 no	
meio	do	caminho.
O	 jogo	 de	

ida	 do	 confronto	 entre	
Corinthians	e	São	Paulo	
será	no	dia	26	de	ju-
nho,	na	Neo	Química	
Arena.	 A	 volta	 está	
programada	 para	
o	 dia	 16	 de	 agos-
to,	 no	 Morumbi.	
O	 Timão	 passou	
pelo	 América-
-MG	 nas	 quar-
tas	 da	 Copa	 do	
Brasil,	enquanto	
o	 Tricolor	 Pau-
lista	 eliminou	 o	 

Palmeiras.

DA COPA 
DO BRASIL
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Treinadora da Seleção Brasileira está confiante com equipe que vai representar o Brasil na Copa do Mundo 

Após 15 dias de tra-
balhos, a Seleção 
Brasileira femini-
na realizou nesta 

segunda-feira sua última 
atividade em Gold Coast, ci-
dade escolhida para a pre-
paração à Copa do Mundo. 
A equipe participou de um 
jogo-treino contra a sele-
ção masculina sub-15 de 
Queensland, estado aus-
traliano.

A técnica Pia Sundhage 

Pia Sundhage afirma 
estar com Seleção pronta 

DIVULGAÇÃO

Pia Sundhage está, pelo menos, há quatro ano no comando da Seleção Brasileira de Futebol Feminino 

explicou o trabalho feito 
nas últimas duas semanas. 
Além dos treinos e da pre-
paração física, as jogadoras 
precisaram passar por uma 
adaptação ao fuso-horário 
da Austrália, que está 13 
horas adiantado em rela-
ção ao Brasil.

“Fizemos uma prepara-
ção levando em conta que 
as jogadoras estavam atu-
ando em diferentes ligas 
no mundo, algumas nos 

Estados Unidos, Europa 
e Brasil, elas vieram de 
diferentes lugares. Agora 
todas estão no mesmo lu-
gar e na mesma página. E 
essa é a real razão para 
estarmos aqui e as joga-
doras fizeram um trabalho 
incrível”, explicou.

A sueca também falou 
dos jogos-treinos realiza-
dos no período. Além do 
amistoso desta segunda, 
A Seleção também enfren-

tou a China na preparação 
para o Mundial. Pia diz que 
a equipe está preparada 
para fazer sua estreia no 
torneio.

“Tivemos um ótimo pe-
ríodo de preparação, com 
muitos treinos e tentamos 
ao máximo ter muitos con-
frontos de 11 x 11. As jo-
gadoras estão cansadas. 
Agora estamos prontas 
para começar essa Copa 
do Mundo”, finalizou.

A delegação estará a ca-
minho de Brisbane nesta 
terça-feira, onde ficará lo-
calizada durante a primeira 
fase da Copa do Mundo.

A estreia do Brasil acon-
tecerá na próxima segun-
da-feira (24), em Adelaide, 
contra o Panamá. Em se-
guida, as comandadas de 
Pia Sundhage enfrentarão 
a França e a Jamaica para 
buscar a classificação no 
Grupo F da competição.

Vasco apresenta 
novo técnico 
argentino 

RAMÓN DÍAZ   

O Vasco apresentou o 
novo técnico para a sequên-
cia da temporada. Trata-se 
do argentino Ramón Díaz. 
O comandante cruz-maltino 
chegou na semana passada 
ao Brasil e já treina o elenco 
desde a sexta-feira (14). Nas 
primeiras palavras, o treina-
dor reforçou o gosto pessoal 
por grandes desafios.

“Estive em muitos países e, 
sempre que vou a um país, é 
um desafio diferente. Tento 
dar o máximo profissional-
mente, por isso me parece 
que é a coisa mais importan-
te também que todo o meu 
corpo técnico é jovem, mas 
com muita experiência. E sa-
ber que, diante das dificul-
dades, temos que trabalhar. 
Temos que estar convenci-
dos do que fazemos e do que 
decidimos. Para isso, preciso 
ter o apoio dos dirigentes, 
dos jogadores e da torcida. 
Creio que isso é fundamen-
tal. Se temos todos juntos 
para enfrentar essa situação 
e seguir adiante, isso é o me-
lhor que precisamos fazer”, 
afirmou Ramón Díaz.

Ramón Díaz também co-
mentou a chegada de refor-
ços para ajudarem o Vasco 
a sair desta fase delicada e 
quafilicar o grupo. Dentre 
os nomes especulados, o 
técnico argentino falou de 
Manuel Lanzini, que está li-
vre no mercado após deixar 
o West Ham, da Inglaterra. 


